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Gobernador (e) de La Guajira cumplió encuentro 
con Presidente y diferentes Ministros en Bogotá

“El ciudadano será una víctima
del Estado”: Concejal de Riohacha
Charles Aguilar

Para el honorable con-
cejal de Riohacha 
Charles Aguilar, el 
ciudadano no es cul-
pable ni hace parte 

de lo que señala el ministro de 
Hacienda; antes, por el contra-
rio, será una víctima del estado 
de llegar a sancionar la refor-
ma tributaria con el artículo 
que otorga beneficios con la 
venta de la gasolina y el ACPM 
en las zonas de fronteras. 

Para el Concejal del Distrito 
de Riohacha, si existen malos 
manejos en la intermediación 
o en las estaciones de servi-
cio –EDS-, como lo afirma el 

ministro de Hacienda y Crédito 
Público, José Antonio Ocampo, 
se deberían aumentar y garan-
tizar los controles que minimi-
cen esta afectación. 

“De mantenerse por parte 
del doctor Ocampo, y el nue-
vo gobierno del doctor Petro, 
el parágrafo que cercena los 
beneficios a las zonas de fron-
teras para la gasolina, llevarán 
en sus hombros una crisis so-
cial y económica sin preceden-
tes en nuestro territorio. Peso 
que también llevarán los con-
gresistas que reclaman votos 
en nuestro departamento y no 
se escuchen en defensa de 

esta catástrofe social que se 
avecina”, reveló. 

Igualmente exhorta a que 
“no nos conformemos, traba-
jemos porque no ocurra, no 
esperar que el traslado desde 
los corregimientos tanto para 
los campesinos y las cosechas 
hacia la ciudad se incremente, 
no esperar cuando los víveres, 
que de hecho se sienten ya 
con el rigor de la inflación, au-
menten aún más, y así, innu-
merables recuentos sucedan 
para despertar. Seguramen-
te en unidad podamos hacer 
caer en cuenta al ministro, la 
trascendencia de la medida”.

De una importante agenda 
en la ciudad de Bogotá, parti-
cipó el gobernador encargado 
del departamento de La Guaji-
ra José Jaime Vega, junto a los 
demás gobernadores del país, 
donde sostuvo importantes en-
cuentros con el Presidente de 
la República y los ministros de 
Salud, Comercio, Hacienda y 
Ciencia

Del encuentro con el Pre-
sidente, Gustavo Petro, quien 
manifestó su intención de prio-
rizar el artículo 1 de la Constitu-
ción y avanzar en el camino de 
la descentralización, el Gober-
nador de La Guajira, manifestó 
que fue una oportunidad para 
dialogar con el Presidente y re-
iterar el compromiso de conti-
nuar trabajando por un cambio 
en nuestra tierra y confirmar la 
intención de seguir trayendo 
inversiones a regiones como 
la nuestra, con el claro objetivo 
de mejorar la calidad de vida 
de todos los guajiros. 

Durante el encuentro con 
el Ministro de Comercio, Indus-
tria y Turismo, German Umaña, 
el Gobernador propuso forta-
lecer el turismo sostenible en 
La Guajira como un motor para 

el desarrollo económico de 
nuestro territorio.  Para esto se 
realizará un trabajo articulado 
entre el Gobierno Nacional y 
el Gobierno local, para lograr 
fortalecer la competitividad y 
productividad. 

Por otro lado, con la mi-
nistra de Salud y Protección 
Social, Carolina Corcho, tocó 
temas relacionados con des-
nutrición y presentó el Plan Ex-

tramural de Salud, como una 
solución concreta a esta pro-
blemática, ya que este cuenta 
con un enfoque étnico y rural. 

El mandatario guajiro fue 
enfático en la necesidad de 
inversiones en la red hospita-
laria del departamento, el for-
talecimiento del sector salud y 
dar respuesta a la atención de 
migrantes que llegan al territo-
rio. 

También reiteró la impor-
tancia de la devolución de las 
competencias del Hospital San 
José de Maicao, actualmente 
intervenido por la Superinten-
dencia de Salud, y se concretó 
una reunión con los dos Vice-
ministerios, que tendrá como 
objetivo agilizar las gestiones 
que traerán progreso y mejora-
miento a la calidad de vida de 
los guajiros. 

Adicionalmente con el Mi-
nistro de Ciencia, Tecnología e 
Innovación, Arturo Luna, quien 
manifestó su disposición en 
trabajar articuladamente con 
el Gobierno Departamental 

para disminuir las brechas en 
este sector en nuestro territo-
rio, se pudo establecer que son 
muchos los retos que enfrenta 
el Gobierno Nacional en mate-
ria de tecnología en La Guajira. 

Posteriormente es un en-
cuentro sostenido con el mi-
nistro de Hacienda y Crédito 
Público, José Antonio Ocampo, 
el mandatario tuvo la oportuni-
dad de socializar el avance de 
la Ley 550 en el departamento 
y de la importancia de la imple-
mentación de esta norma para 
garantizar el correcto desarro-
llo de la administración depar-
tamental.

Charles Aguilar, Concejal de Riohacha.

 José Jaime Vega, gobernador (e) de La Guajira.
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La terna de aspirantes a ser nom-
brado gobernador o gobernadora 
designada para La Guajira, sigue 
firme ante el despacho del presi-
dente de la República, Gustavo 
Petro Urrego.
Tal información es de fuente fide-
digna y está en capacidad de des-
virtuar cualquier desinformación 
que sobre ese tema se convierta 
en especulación y lo que hace es 
desorientar a la opinión pública, 
del Distrito de Riohacha y del de-

partamento de La Guajira.
También hay que señalar que el 
hecho de que un partido de los 
cuatro que avalaron la candida-
tura de Nemesio Roys Garzón 
a la Gobernación de La Guajira, 
solicitaron revocar el nombre de 
Rafael Manjarrez Mendoza, no 
es menos cierto que una cosa es 
solicitar la revocatoria y otra cosa 
es que en la Casa de Nariño, 
acepten tal petición. Cuando de 
fuente segura la actual terna con-

formada por Orienta Peñaloza 
Ovalle, Rafael Enrique Manjarrez 
Mendoza e Isacc Carrilo Parody, 
pasó el proceso de la "Ventanilla 
Única" del Ministerio del Interior.
La semana que se inicia hoy po-
dría ser crucial para que el pre-
sidente Gustavo Petro Urrego, 
pueda nombrar un nuevo Gober-
nador o Gobernadora designada 
para el departamento de La Gua-
jira.
¡El tiempo lo dirá!

A solo un mes de trabajo legislativo se nota que, al 
parecer, no existe armonía entre los cinco parlamen-
tarios nacidos en el departamento de La Guajira. 
Y sería evidente cuando hace pocas horas el mi-
nistro de Hacienda, José Antonio Ocampo, aseguró 
que se mantiene firme en cuanto que no retirará 
del proyecto de ley de la Reforma Tributaria, lo que 
indica que a la gasolina subsidiada le quitarían los 
beneficios tributarios.
También se nota que, al parecer, esa lucha para 
que eso no se logre, no se ha hecho manifiesto de 
manera contundente a través de un comunicado de 
prensa firmado por los cinco parlamentarios guaji-
ros.
Lo que se ha visto es un protagonismo unilateral en 
los medios de comunicación sonoro, televisivos, es-
critos y redes sociales 
Sin que hasta ahora se observe unidad de criterios 
en cuanto a la defensa de los intereses del pueblo 
guajiro.
Al parecer, lo que se evidencia es que cada quien 
está por su lado y habría que hacer un "curso" para 
saber cuál de los cinco parlamentarios está hacien-

do más protagonismo que un verdadero resultado 
positivo legislativo cuando precisamente, ayer, se 
cumplió un mes de sus respectivas posesiones.
Los cinco parlamentarios guajiros son: Alfredo 
Deluque Zuleta, Martha Peralta Epieyu, Juan Loreto 
Gómez Soto, Jorge Cerchar Figueroa y Karmen Ra-
mírez Boscán.

El ministro de Hacienda y Crédito Público, José Anto-
nio Ocampo, le habló claro a los parlamentarios de 
los departamentos fronterizos. Y les dijo que no eli-
minará del artículo 69 del proyecto de ley relaciona-
do con la nueva Reforma Tributaria para la Igualdad 
y la Justicia Social, el enunciado que indica que le 
serán retirados los beneficios tributarios a la gasoli-
na subsidiada en zonas de fronteras y se incluye el 
departamento de La Guajira.
El interrogante sería: ¿Qué les habrá pasado a los 
parlamentarios guajiros que todos hacen parte de 
los partidos de gobierno? 

¿Será qué no les pesa la "cola" ante el ministro José 
Antonio Ocampo? 
El proyecto de la Reforma Tributaria comenzará a 
ser estudiado desde mañana martes en la comisión 
constitucional respectiva de la Cámara de Represen-
tantes.
Lo importante sería que los parlamentarios guajiros 
sigan en la lucha porque si a la gasolina subsidiada 
le colocan un impuesto del IVA, por ejemplo, no lo 
pagarían los dueños de las estaciones de servicios, 
sino los dueños del parque automotor en todas sus 
manifestaciones.

El abogado guajiro Miguel An-
drés Pitre Ruiz, está entre los 
31 profesionales del Derecho 
que están aspirando a ser ele-
gidos magistrados del Consejo 
Nacional Electoral.
Esta elección la hará mañana 
martes el Congreso de la Repú-
blica, para un periodo de cuatro 
años.
Son nueve magistrados del 
Consejo Nacional Electoral. Y 
en estos momentos el Pacto 

Histórico está luchando con el 
"guiño" del presidente Gustavo 
Petro, por lograr cinco integran-
tes y de esta manera lograr una 
mayoría. Pero hasta el momen-
to, al parecer, estaría logrando 
tres magistrados si las cosas no 
cambian de la noche a la maña-
na.
El periodo constitucional de los 
actuales magistrados del Con-
sejo Nacional Electoral, vence 
el próximo 31 de agosto.

Hay que señalar que Miguel An-
drés Pitre Ruiz, es un reconoci-
do abogado nacido en la Punta 
de los Remedios, jurisdicción 
del municipio de Dibulla. En Bo-
gotá ha ocupado cargos impor-
tantes en la rama judicial. Fue 
secretario de Gobierno del Dis-
trito de Riohacha. Y en las pasa-
das elecciones fue candidato a 
la Cámara de Representantes, 
por el Partido minoritario, Co-
lombia Renaciente.

¿Hacia dónde va Colombia? Interro-
gante válido. Porque los desaciertos 
en materia de opinión y de propuestas 
del actual gobierno nacional que lidera 
Gustavo Petro Urrego, son tan visibles y 
en tan corto tiempo que no se podrían 

ocultar ni con la sombra de la luna.
Varios de sus ministros todavía no sa-
ben si son, o no ministros de Estado.  
Por los desaciertos de sus declaracio-
nes y de sus propuestas, que en la ma-
yoría de los casos no son bien recibi-
das por la opinión pública colombiana.
Se salva el más serio: el ministro de 
Educación, Nacional, Alejandro Gaviria.
Pero no hay desespero para que el pre-
sidente Petro, en verdad, cambie rápi-
do el rumbo. Para la tranquilidad de 
más de 50 millones de colombianos.
Y ojalá también que las palabras del 
ex presidente del Partido Conserva-
dor, Dr. Omar Yepes Alzate, no sean 
profética cuando dijo: "Gustavo Petro, 
hoy, inspira confianza.  ¿Mañana quién 
sabe?

Las facultades que otorga la 
Asamblea Departamental de La 
Guajira, son institucionales y no 
unipersonales. Y únicamente es 
al gobernador de turno. Ya sea en 
titularidad o en calidad de encar-
gado o designado.
Este apuntalamiento obedece 
a que el gobernador encargado 
José Jaime Vega Vence convocó 
hace varios días a la Asamblea 
Departamental de La Guajira, a 
sesiones extraordinarias. Y, pre-

cisamente, uno de los proyectos 
que les presentó a los 11 diputa-
dos tiene que ver con facultades 
para comprometer vigencias futu-
ras.
Pero en los círculos políticos del 
Distrito de Riohacha ya hay voces 
que aseguran que no le deberían 
dar tales facultades al actual go-
bernador encargado, José Jaime 
Vega Vence. Porque más bien ta-
les facultades se las deberían dar 
al nuevo gobernador designado. 

Apreciación equivocada si se tie-
ne en cuenta que la Gobernación 
de La Guajira hace parte de la 
institucionalidad del Estado. Y los 
gobernadores y gobernadoras pa-
san y la institucionalidad queda.
Hay que señalar que actualmente 
en la Asamblea Departamental 
de La Guajira existe una coalición 
mayoritaria de 9 diputados que 
respaldan la gestión del goberna-
dor encargado, José Jaime Vega 
Vence.

Una visión clara de la política regional, nacional y sin temor a decir la verdad

¿Será qué el senador guajiro 
Alfredo Deluque Zuleta, "tiraría 
la toalla" en cuanto su lucha 
ante la Presidencia de la Repú-
blica, para que el gobernador 
designado sea del Partido de 
la "U"?. No sería descabella-
do este interrogante a raíz de 
que Alfredo Deluque Zuleta, ha 
guardado un silencio "sepul-
cral" y no le concede declara-
ciones a ningún medio de co-
municación sobre ese tema. A 

no ser que tenga preferencias 
por algún medio de comunica-
ción sonoro o escrito. 
Como en su oportunidad la 
tuvo el ex gobernador Nemesio 
Roys Garzón.
Lo cierto es que existen espe-
culaciones en el sentido de 
que el Partido de la "U" le pre-
sentaría al presidente Gustavo 
Petro Urrego, una nueva terna 
conformada por:  José Jaime 
Vega Vence, del Partido de la 

"U"; Gina Gnecco, de Cambio 
Radical y un tercero por definir.
¿En caso de qué esta terna se 
logre conformar tendría eco en 
la Casa de Nariño.  Teniendo 
en cuenta que en el despacho 
del presidente Gustavo Petro 
Urrego se encuentra la terna 
conformada por: Orienta Pe-
ñaloza Ovalle, Rafael Enrique 
Manjarrez Mendoza e Isacc 
Carrilo Parody?
¡Averígüelo "compadrito!
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Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha a hablar, debatir y señalar sucesos 
políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el Mundo... Rumores o verdades que salen de las bancas...

Advertimos que las opiniones expresadas en esta sección no obedecen a la identidad de este medio 
periodístico, provienen de comentarios enviados por la comunidad. Usted también puede hacerlo al 

301-330-8300 Somos, ¡Tu periódico, el de todos!

EL CONGRESITO

La Contraloría General
de la República,
deberían ser vigilantes
con rigorosidad en 
relación a las
pretensiones del
Embajador de Colombia 
en Venezuela, Armando 
Benedetti

En el interior de las oficinas del
Instituto Departamental de Deportes 
de La Guajira, se realizó una reunión 
con los presidentes de las 18 ligas 
deportivas

No es cierto que la 
Asamblea Departamen-
tal de La Guajira le haya 
aprobado al gobernador 
encargado, José Jaime 
Vega Vence, el proyecto 
de Ordenanza en donde 
busca facultades para 
comprometer vigencias 
futuras

Y de manera sorpresiva no la presidió la directora, 
Isadora Gámez Díaz.
La presidió el coordinador técnico, Eldor Peñalver Pi-
nedo, quien ni quita ni pone. Por una cuestión lógica: 
no tiene funciones administrativas.
El propósito de dicha reunión fue tratar el tema de 
un proyecto de índole financiero que se le presentó 
al ex gobernador Nemesio Roys Garzón, por la suma 
de 5 mil millones de pesos para el fortalecimiento de 
las ligas y también para el apoyo de la preparación 
de los deportistas para los Juegos Nacionales del año 
entrante.
Hasta el momento no hay luz verde sobre si esa cifra 
antes mencionada fue aprobada por el gobierno de-
partamental.
Es importante señalar que el Instituto Departamental 
de Deportes de La Guajira, desde hace varios años es 
un organismo inoperante. Tiene varios embargos que 
lo hacen inviable desde el punto de vista financiero. 
De ahí que desde el anterior gobernador Nemesio 
Roys Garzón, se planteó la posibilidad de liquidarlo y 
crear la secretaria del Deporte de la Gobernación de 
La Guajira.
Pero los dirigentes deportivos no quieren la secreta-
ria del Deporte, sino otro Instituto al estilo "INDER".
O sea, el mismo circo de poca monta, pero con dife-
rentes "payasos".
¡Habrá que esperar!
¡Y no se me moleste don "Chendito', porque las cosas 
hay que tomarlas por el lado amable"

Porque se había dicho en ciertos 
círculos políticos del Distrito de 
Riohacha, que la Asamblea Depar-
tamental había realizado tres se-
siones rápidas desde el momento 
en que la convocaron a sesiones 
extraordinarias. E incluso, se ha 
especulando en el sentido de que 
los diputados le dieron el segundo 
y último debate en las horas de la 
madrugada de hace pocas horas.
Se reitera que el proyecto de or-
denanza relacionado con las vi-
gencias futuras todavía no ha sido 
aprobado de manera definitiva por 
la Asamblea Departamental de La 
Guajira.
¡Y ... no se me moleste don "Mi-
cher", porque las cosas hay que to-
marlas por el lado amable!

Con Proyecto de Ley, senador Alfredo Deluque ratifica 
la conectividad para regiones más apartadas de
Colombia  

Ante el Congreso de la Re-
pública, el senador Alfredo 
Deluque Zuleta, radicó un pro-
yecto de ley que busca garanti-
zar la cobertura y el suministro 
del servicio público de teleco-
municaciones y TIC en todo el 
territorio nacional.

Con la anterior iniciativa, 
el senador guajiro pretende 
declarar de utilidad pública e 
interés social el tendido de las 
redes para llevar internet y co-
nectividad a todos los rincones 
de Colombia. 

De esta manera, se haría 
uso de la infraestructura que 
ya existe acogiéndose a la nor-
mativa y a los procedimientos 
establecidos en la ley 56 del 
81, la cual declaró de interés 
público las obras tendientes 
a la generación de energía 
eléctrica y reguló la servidum-
bre pública de conducción de 
energía. 

“Construir sobre lo cons-
truido para brindar una solu-

ción garantista y efectiva a los 
colombianos, especialmente a 
los más vulnerables; así como 
proponer un procedimiento ex-
pedito para dotar a los opera-
dores de una herramienta que 
garantice su funcionalidad”, 
afirmó el senador del Partido 
de la U, refiriéndose a lo que 
busca con el proyecto.

Para el parlamentario, en 
muchos territorios del país es 
difícil tender redes intermuni-
cipales porque los prestadores 
de redes y servicios TIC, en-
cuentran obstáculos en el uso 
de predios de terceros para 
los procesos de expansión, 
operación y mantenimiento de 
redes y no cuentan con proce-

sos administrativos y judicia-
les que les permitan constituir 
servidumbres de paso para la 
instalación de infraestructura, 
como torres y redes. 

La eficiencia de este pro-
cedimiento ha permitido que 
más de 30 compañías de ener-
gía y cerca de 26 mil 333 km 
de redes operen de forma in-
terconectada, sin mayores di-
ficultades en el despliegue de 
la infraestructura, lo cual per-
mite que las regiones del país 
reciban el servicio de energía 
eléctrica, las 24 horas del día, 

todo el año. 
Justamente esa efectivi-

dad en los procedimientos y 
los resultados exitosos en este 
sector, es lo que se pretende 
replicar ahora con los servicios 
de telecomunicaciones y TIC.  
Para finalizar, el legislativo re-
veló que “este proyecto, nece-
sario y oportuno, contribuye a 
disminuir las brechas socia-
les, ya que el internet es hoy 
en día, un servicio esencial y 
universal de gran importancia 
para el desarrollo del país".

Senador, Alfredo Deluque.

Teniendo en cuenta sus desesperadas 
declaraciones sin haberse posesionado 
todavía cuándo dijo que el gobierno 
colombiano le devolvería la empresa 
Monomeros Colombo Venezolano, al 
gobierno del dictadorsuelo de Nicolás 
Maduro Moro.
Hay que tener en cuenta que Arman-
do Benedetti con la nueva investidura 
que asumirá dentro de poco tiempo no 
tiene competencias para expresarse de 
esa manera.
Primero: porque este proceso debe ser 
de los dos presidentes: Gustavo Petro 
Urrego y Nicolás Maduro Moro.
Segundo: habría que revisar hasta don-
de se perjudicaría Colombia si Gustavo 
Petro le entrega la empresa Monome-
ros Colombo Venezolano, a Venezuela, 
de manera unilateral sin facultades del 
Congreso de la República y sin ningún 
inventario de orden fiscal por parte de 
la Contraloría General de la Nación.
Tercero: si esta decisión se lograría con 
perjuicios económicos para Colombia, 
se podría violar la soberanía nacional. 
Y, ojo, ahí se podría reflejar el presunto 
delito de traición a la Patria.
¡Habrá que esperar!
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y señalar sucesos políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el Mundo... Rumores o verdades que salen 

de las bancas...

Advertimos que las opiniones expresadas en esta sección no obedecen a la identidad de este medio 
periodístico, provienen de comentarios enviados por la comunidad. Usted también puede hacerlo al 

301-330-8300 Somos, ¡Tu periódico, el de todos!

El municipio de Fonseca, 
ayer, se vistió de gala. Claro, 
porque se realizó una clásica 
de ciclismo. Este es el
deporte más importante de 
Colombia

El alcalde del
Distrito de
Riohacha, José
Ramiro Bermúdez 
Cotes, hace: 
anuncios, anuncios, 
anuncios con
relación a cambios 
en su gabinete. Pero 
de aquello nada

Algunos miembros del Pacto 
Histórico siguen "soñando" 
con que el presidente
Gustavo Petro les nombre 
un gobernador designado, 
para el departamento de La 
Guajira

Alcaldia Municipal de Manaure, La Guajira.

Lo ha manifestado en varias 
oportunidades a través de los 
diferentes medios de comuni-
cación sonoro del Distrito de 
Riohacha, pero el respecti-
vo decreto no se ve ni en las 
"curvas".
El burgomaestre riohachero 
se encuentra disfrutando de 
vacaciones, al parecer, en el 
exterior.
Pero ya se encuentra en Ba-
rranquilla. Y es factible que 
interrumpa sus vacaciones 
para reintegrarse al cargo en 
las próximas horas para po-
der viajar a Bogotá a seguir 
gestionando y adelantando 
algunos proyectos de pasadas 
administraciones distritales. 
Precisamente, ante el nuevo 
gobierno nacional de Gustavo 
Petro Urrego.
¡Y no me digas más!

Y fue organizada por la Liga de Ciclismo de La Gua-
jira, presidida por Afranio González Roys.
Con el respaldo del gobierno municipal que orienta 
el abogado fonsequero, Hamilton García Peñaranda.
La clásica tuvo un buen nivel por la avenida prin-
cipal Santander con la participación de más de un 
centenar de pedalistas hombres y mujeres de los de-
partamentos de La Guajira, el César y el Magdalena.
Hay que señalar que la Liga de Ciclismo de La Gua-
jira tiene su sede en el municipio de San Juan del 
Cesar, después que fue creada en el Distrito de Rio-
hacha hace más de 50 años. Su primer presidente 
fue José María Gómez Freyle.
Se anota que los resultados de esta importante com-
petencia fueron los siguientes: 
Categoría Juvenil:
Kennedy Rincones, de Fonseca
Daniel Triana, de Maicao
Camilo Paredes de Valledupar.
En la categoría de mayores:
Nilson Molina, La Jagua del Birico
Santander Santiago Varela, de Maicao 
Joaquín Alberto Macías, de Santa Marta.
El mejor fonsequero: Halen Marulanda.
Se destaca que esta competencia hace parte de los 
actos programados con motivo de la 48 versión del 
Festival del Retorno en homenaje póstumo a Luis 
Enrique Martínez.
Y recordando la frase del poeta y periodista Efraín 
Medina Pumarejo: "regresar a Fonseca, en verdad, 
es repetir la dicha de nacer".
¡Y no me digas más!

En ese sentido, al parecer, como que le han envia-
do una comunicación al mandatario nacional en 
donde de manera respetuosa le piden que nom-
bre como gobernador designado, al Médico Luis 
Gómez Pimienta. Éste fue compañero de Gustavo 
Petro Urrego, en el movimiento subversivo M-19.
Los motivos que exponen los "parroquianos", al 
parecer, integrantes del Pacto Histórico, es que 
ante las dificultades que ha tenido el proceso de 
la terna por parte de los cuatro partidos políticos 
que avalaron la candidatura de Nemesio Roys Gar-
zón a la Gobernación de La Guajira; lo mejor que 
le podría pasar a esta sección del país, es que el 
presidente Petro designe a Luis Gómez Pimienta, 
como gobernador.
Porque se lograría la seguridad de un mandato 
responsable, honesto y sobre todo con un gran 
sentido social.
Es importante anotar dos cosas:
Primero: el Pacto Histórico no avaló la candidatu-
ra de Nemesio Roys Garzón, a la Gobernación de 
La Guajira. Ni siquiera en ese momento se había 
conformado esta agrupación política cuyo jefe es 
Gustavo Petro Urrego.
Segundo: en el despacho del Presidente de la Re-
pública, Gustavo Petro Urrego, se encuentra una 
terna presentada por varios partidos políticos que 
sí avalaron la candidatura del hoy ex gobernador 
de La Guajira, Roys Garzón.
Ante esta situación, de todas maneras: 
¡Habrá que esperar! 
¡Y no se me molesten don "Alvarito" y don "Pedri-
to", los de las tiras cómicas, porque las cosas hay 
que tomarlas por el lado amable!

El Concejo Municipal de 
Manaure, realizó la apertura 
de la convocatoria para elec-
ción del Personero Municipal, 
destinada a todas las personas 
que cumplan con los requisitos 
para desempeñar el cargo y 
que estén interesadas en par-
ticipar en el proceso para el 
Concurso Público de Méritos, 
para lo que resta del período 
2020 – 2024.

Las inscripciones se reali-
zarán en la Secretaría General 
del Concejo Municipal de Ma-
naure, ubicado en la Calle 2 
N° 3A- 09 primer piso, los días 
29 y 30 de agosto de 2022, en 
el horario de 8:00 AM a 12 M y 
de 2:00 PM a 6:00 PM.

Cabe destacar que esta 
convocatoria hace parte ínte-
gra del proceso de selección 
que adelanta la Universidad 
de Pamplona,  para proveer el 
cargo de personero en lo que 

resta del mencionado período.
Todos los requisitos y pro-

cedimientos del concurso pue-

den ser consultados en la pági-
na web del Concejo Municipal 
de Manaure en el siguiente 

enlace: https://concejo-muni-
cipal-30.micolombiadigital.gov.
co

Inició el concurso público de méritos para 
escoger nuevo Personero de Manaure en lo 
que resta del periodo 2020-2024

Las inscripciones se realizarán en la Secretaría General del Concejo Municipal de 
Manaure

http://www.instagram.com/guajiranews
https://concejo-municipal-30.micolombiadigital.gov.co 
https://concejo-municipal-30.micolombiadigital.gov.co 
https://concejo-municipal-30.micolombiadigital.gov.co 
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ACTUALIDAD
Libres y en casa
Corpoguajira liberó tres flamencos rosados rescatados 
en Bogotá

Las aves fueron decomisadas en un operativo contra el tráfico y tenencia ilegal de fauna silvestre, lide-
rado por la Corporación Autónoma Regional de Cundinamarca, la Secretaría Distrital de Ambiente y la 
Policía Nacional.

Corpoguajira liberó 
tres flamencos ro-
sados que fueron 
rescatados en Bo-
gotá, en un opera-

tivo contra el tráfico y tenen-
cia ilegal de fauna silvestre, 
liderado por la Corporación 
Autónoma Regional de Cun-
dinamarca, la Secretaría Dis-
trital de Ambiente y la Policía 
Nacional.

Durante esta actividad se 
decomisaron 400 animales 
que fueron trasladados a la 
región Caribe para ser reubi-
cados en su hábitat natural. 

Los flamencos fueron víctimas 
de la comercialización y per-
manecían como mascotas en 
una finca cercana a la capital 
del país.

Samuel Lanao Robles, Di-
rector de Corpoguajira, explico 
que “gracias a un trabajo ar-
ticulado con las autoridades 
fue posible el traslado de las 
aves para culminar su proceso 
de rehabilitación en el centro 
agroecológico de la entidad 
y, posteriormente, su libera-
ción en el Distrito Regional de 
Manejo Integrado Musichi. Es 
importante resaltar la gestión 

realizada con la CAR y la fuer-
za pública. Pero también es 
propicio reconocer las accio-
nes ejecutadas por nuestros 
guardianes de ambiente y paz 
de La Guajira, para la protec-
ción de la biodiversidad. Hoy 
celebramos que los flamencos 
estén libres y en casa”.

Por su parte, el veterinario 
de la entidad ambiental, Ger-
mán Sánchez Ariza, precisó 
que “estos flamencos adultos 
llegaron a La Guajira luego de 
un viaje agotador. Estamos 
frente a unas aves muy delica-
das para transportar, por esta 

razón tuvimos que rehabilitar-
las por espacio de tres sema-
nas para brindarles las mejo-
res condiciones para que al 
momento de la liberación es-
tuvieran en perfecto estado”.

El funcionario añadió que 
el flamenco es el ave insignia 
del área protegida Musichi 
y que actualmente enfrenta 
amenazas como los efectos 
asociados al cambio climático, 
“adicionalmente son animales 
que por sus esbeltas caracte-
rísticas físicas son muy ape-
tecidos en el mercado negro, 
para tenerlas como mascotas, 

práctica que está totalmente 
prohibida”, concluyó.

Finalmente, Corpoguajira 
reiteró que de acuerdo a la 
normatividad del país, quien 
se apropie, acceda, capture, 
mantenga, introduzca, extrai-
ga, explote, aproveche, expor-
te, transporte, comercie o tra-
fique productos o partes de los 
recursos fáunicos, forestales y 
florísticos de la biodiversidad 
colombiana, incurrirá en pri-
sión de 60 a 135 meses y en 
multas de 134 a 43.750 sala-
rios mínimos legales mensua-
les vigentes.

Los flamencos fueron liberados en el Distrito Regional de Manejo Integrado Musichi, en Manaure (La Guajira).

Seguimiento por parte de la secretaría de salud distrital a los casos de las cuatro 
muertes que tuvieron lugar en la comunidad de Kaipaa.

Secretaría de salud de Riohacha, anuncia resultados 
preliminares de su intervención en los casos de
muertes en la comunidad Kaipaa

Las personas fallecidas  fueron tratadas con medicina tradicional. En ninguno de los casos se consultó al 
médico, y no fueron llevadas a ningún centro de atención en salud, durante el tiempo en que presentaron 
síntomas, según lo dieron a conocer sus familiares.

La secretaría de salud dis-
trital haciendo seguimiento a 
los casos de las cuatro muer-
tes que tuvieron lugar en la 
comunidad de Kaipaa, y para 
indagar acerca de los síntomas 
que presentaron, se hizo abor-
daje a los pacientes que fueron 
llevados a la clínica por parte 
de la EPS Dusakawi. Inicial-
mente se hizo contacto, con 
la madre del niño fallecido, de 
un mes y medio de edad; quien 

indicó que su hijo durante el 
tiempo que estuvo con sínto-
mas solo presentó fiebre leve 
y el día de su deceso dificultad 
respiratoria.

De los hermanos fallecidos, 
de 14 años y de 18 meses, se 
conoció por parte de sus fami-
liares que el mayor presentaba 
ojos ictericos (con tonalidad 
amarillenta), dolencias en las 
piernas y taticardia. Su her-
mana presentó fiebre, diarrea 

y dolor de garganta, el día de 
la muerte presentó dificultad 
respiratoria. La otra niña de 11 
meses de edad que murió, pre-
sentó diarrea, dificultad para 
respirar y fiebre.

Todos fueron tratados con 
medicina tradicional. En nin-
guno de los casos se consultó 

al médico, ni fueron llevados a 
ningún centro de atención en 
salud. En la intervención del 
jueves 18 de agosto, dentro 
del entorno el equipo interdis-
ciplinario de vigilancia epide-
miológica evidenció el suminis-
tro de agua turbia, es obtenida 
de pozo o jagüey; no apta para 

el consumo humano. Además, 
la seguridad alimentaria muy 
deficiente, se detectó un caso 
de desnutrición y al realizar 
pruebas de tamizaje un niño; 
hermano de uno de los falleci-
dos salió con prueba positiva 
para Covid-19.

Una vez conociendo la sin-
tomatología de cada uno de 
los niños que murieron en la 
comunidad indígena pertene-
ciente al resguardo Unapchon, 
la secretaría avanzará con la 
identificación de otros factores 
de riesgo.

Importante resaltar que la 
mayor parte de la población 
el 95% se encuentra afiliado, 
son pocos los habitantes entre 
estos menores de un año que 
no están en el sistema debido 
a que no han sido registrados 
porque nacieron en territorio.

La Secretaría continuará 
como autoridad sanitaria rea-
lizando seguimiento a las que 
se encuentran en territorio con 
relación a la atención integral 
de sus afiliados.
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Air-e asegura no haber sido notificada de sanción 
por 24 millones por parte de la Oficina de
Urbanismo y Espacio Público de la Administración 
de Riohacha

Cerrejón entrega al resguardo indígena El Cerro un 
predio para implementar cultivos tradicionales

A través de un comunicado 
oficial, la empresa Air-e informó 
desconocer la sanción que as-
ciende a los 24 millones de pe-
sos, por parte de la Oficina de 
Urbanismo y Espacio Publico 
de Riohacha, la cual depende 
de la Secretaria de Planeación, 
quienes hicieron el anuncio de 
dicha sanción a través de sus 
canales digitales y algunos me-
dios de comunicación rádiales 
y escritos. 

Ante esto, la empresa pres-
tadora del servicio de energía, 

expresó lo siguiente: “En aten-
ción a las informaciones publi-
cadas por parte de la Oficina 
de Urbanismo y Espacio Públi-
co de la Administración Distri-
tal, la empresa Air-e se permite 
informar que hasta la fecha no 
ha sido notificada de medida 
sancionatoria alguna.

Cabe mencionar que una 
vez la compañía fue informa-
da por parte de la Inspección 
Central de Riohacha del inicio 
del proceso de una presunta 
infracción urbanística de los 

proyectos entre Choles y Co-
mejenes y un sector del José 
Antonio Galán de Riohacha, la 
empresa Air-e, a través de su 
apoderado asistió a la audien-
cia fijada por dicha autoridad 
donde presentó sus descar-
gos. Sin embargo, no ha sido 
notificada de una decisión de 
fondo en el trámite menciona-

do.
De acuerdo con todo lo ex-

puesto, Air-e hace un llamado 
a la Oficina de Urbanismo y 
Espacio Público a velar porque 
se respete el espacio público 
destinado por ley para la ins-
talación de la infraestructura 
de las empresas de servicios 
públicos domiciliarios.”

Cerrejón entregó al resguar-
do indígena El Cerro, ubicado 
en el municipio de Hatonuevo, 
un predio que será utilizado 
para la siembra de cultivos 
tradicionales y ventas de ar-
tesanías. Con esta donación 
se beneficiarán 650 familias 
indígenas que hacen parte del 
área de influencia directa de la 
compañía.

“En Cerrejón seguimos 
desarrollando proyectos en 
alianzas sociales que mejoran 
la calidad de vida de las co-
munidades vecinas a nuestra 
operación. Hoy es la entrega 
un predio, que se traducirá en 
cultivos y en beneficios para 
las aproximadamente 200 
familias de esta comunidad, 
pero en lo que va del año ya lle-
vamos más de 300 iniciativas 
sociales que implementamos. 
Esto siempre lo hacemos des-
pués de escuchar a nuestros 
vecinos, respetando sus usos 
y costumbres y respondiendo 
a sus necesidades de mane-

ra conjunta y coordinada con 
ellos”, dijo Juan Carlos García 
Otero, Gerente de Asuntos So-
ciales de Cerrejón.

El resguardo indigena El Ce-
rro está constituido por tres co-
munidades, Cardonal, El Cerro 
y Colegio, cuyos miembros defi-

nieron de manera autónoma el 
predio donado y los usos que 
se darán al mismo en la siem-
bra de alimentos y el desarrollo 
de una tienda de artesanías.

“En la tarde de hoy acaba-
mos de recibir un documento 
del predio denominado Puente 

Negro, ha sido una bendición 
de muchos años y de mucho 
tiempo que ha estado ahí; pero 
hoy a la fecha 17 de agosto 
gracias a Dios y gracias a la 
empresa que lo ha formaliza-
do. Esto significa para noso-
tros un gran logro ha sido una 

bendición nuestro deseo de 
muchos años. vamos hacer al-
gunas actividades, hacer uso 
de este predio con el fin de ha-
cerlo más productivo, realizar 
actividades productivas, muje-
res artesanas, otras activida-
des donde nosotros podamos 
generar ingreso para nuestros 
alimentos en la comunidad. 
Vamos hacer los cuidadores de 
este predio”, Orangel Sapuana 
representante del resguardo El 
Cerro.

Desde el comienzo del año, 
Cerrejón ha puesto en marcha 
más de 300 proyectos socia-
les que redundan en benefi-
cios para sus comunidades 
vecinas.  Entre las iniciativas 
se incluyen la construcción y 
dotación del puesto de salud 
del resguardo indígena de Pro-
vincial, la conexión de gas para 
Tamaquito II, la canalización de 
aguas en Las Casitas, la cons-
trucción de espacios tradicio-
nales en Media Luna y el vivero 
comunitario de Provincial.

Con esta donación se beneficiarán 650 familias indígenas que hacen parte del área de influencia directa de la compañía.

La empresa Air-e informó desconocer la sanción que asciende a los 24 millones 
de pesos, por parte de la Oficina de Urbanismo y Espacio Publico de Riohacha
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Fondo Mixto entrega reconocimiento al 
maestro William Muegues Morón

Dibulla Deportiva también está en las veredas de 
este municipio con el Campeonato de Microfútbol 
Femenino “Dibulla es tu Oportunidad”

En el marco del Festival 
internacional de Cuenteros 
Akuentajui, el gerente del Fon-
do Mixto para la Promoción 
de la Cultura y las Artes de La 
Guajira, Larry Iguarán Verga-
ra, otorgó al maestro William 
Francisco Muegues Morón re-
conocimiento en nota de esti-
lo, como homenaje a su inva-
luable contribución al sector 
cultural y artístico del departa-
mento de La Guajira, a través 
de sus narraciones e interpre-
taciones.

A sus 72 años de vida, este 
gran maestro, narrador oral y 
gestor cultural, guionista, actor 
y director de teatro nacido en 
Urumita, cuenta con 40 déca-
das de trayectoria en el mundo 
de las artes escénicas, perso-
nificando monólogos como ‘La 
Llamada Telefónica, El Velorio 
y La Rezandera’.

Este personaje icónico en 
la región, no solo hace historia 
en materia de cultura en suelo 
guajiro, también ha llevado a 
través de sus cuentos y monó-
logos las costumbres e idiosin-
crasia representativas de La 
Guajira a países vecinos como 
Venezuela, Panamá, Costa 
Rica y Ecuador.

Asimismo, la Alcaldía Distri-

tal de Riohacha entregó nota 
de estilo al maestro uniéndose 
al Fondo Mixto para exaltar la 
extensa trayectoria y aporte 

cultural que ha generado du-
rante su vida artística el maes-
tro Morón, quien desde los 
distintos escenarios artísticos 

sigue contribuyendo a enrique-
cer el legado de la tradición 
oral y costumbrista propias del 
departamento.

50 mujeres de las veredas: 
Los Nonis, Santa Rita de Jerez, 
Santa Rita de la Sierra, Río Cla-
ro y el Limonal, pertenecientes 
a la zona rural de Dibulla, par-
ticipan en el campeonato vere-
dal de microfútbol, “Dibulla es 
tu Oportunidad”, competencia 
organizada en el marco del 
programa Dibulla Deportiva.

El acto de inauguración de 

este campeonato se realizó en 
Santa Rita de Jerez, donde se 
jugó la primera fecha con los 
siguientes resultados: Rio Cla-
ro 1 vs Santa Rita de Jerez 0; y 
Santa Rita de la Sierra 3 vs Los 
Nonis 0.

“Dibulla es tu Oportunidad” 
se juega en categoría abierta, 
cada equipo está conformado 
por diez mujeres, y tendrá su 

fase final en la primera sema-
na de octubre con una dura-
ción de mes y medio.

Para la realización del cam-
peonato, la administración 
municipal liderada por Marlon 
Amaya Mejía, aportó toda la do-
tación e implementación para 
el desarrollo del mismo, tales 
como: uniformes, balones, ar-
cos, y demás elementos.

Torneo Nacional Interclubes 
sub 17 B Difútbol

Mingeo Fútbol Club, equipo 
que participa en el Torneo Na-
cional Interclubes sub 17 B Di-
futbol, empató a dos goles con 
Chirigua FC, de Chiriguaná, De-
partamento del Cesar.

Este fue el partido de ida 
jugado en el estadio La Aurora 
de Chiriguaná, donde Mingueo 
F.C. contó nuevamente con el 
apoyo de la administración mu-
nicipal a través del programa 
Dibulla Deportiva y Gecelca.

Es de destacar la entrega 
en la cancha de cada uno de 
los jugadores de Mingueo F.C. 
y las acertadas instrucciones 
de su director técnico Roberto 
Arias.

Mayron Ochoa y Luis López, 
fueron los encargados de 
marcar los goles del club que 
representa a Dibulla en esta 
competencia nacional.

El próximo partido será en-
tre estos mismos equipos el 27 
de agosto en la cancha central 
de Mingueo para definir el paso 
a la cuarta fase del torneo.

Nuestros botones 
interactivos

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Entrega de reconocimiento al maestro William Francisco Muegues Morón reconocimiento en nota de estilo, como homenaje 
a su invaluable contribución al sector cultural y artístico de La Guajira.

Campeonato veredal de microfútbol.

http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
https://www.air-e.com/
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La Gobernación de la Guajira, en convenio con 

la Universidad Simón Bolívar, instalaron el
laboratorio de innovación itinerante en Maicao

Cámara de Comercio beneficia a 131 empresas 
del Sur de La Guajira

OIM a través de Save The Children, remodelaron baterías 
sanitarias en dos instituciones educativas de Maicao

La administración munici-
pal a través de la secretaria de 
educación liderada por Elion 
Medina, acompañó la puesta 
en marcha del proyecto TE.LA.
RE.S, que se desarrolló duran-
te 3 días en las instalaciones 
de la casa de la cultura “Ra-
miro Choles Andrade”, donde 
se vivió la experiencia con un 
despliegue de juegos pedagó-
gicos, innovación tecnológica, 

series animadas y realidad au-
mentada, diseñados para que 
toda la comunidad educativa 
del municipio pudiera cono-
cer de forma más sencilla, los 
signos de alarma, la trata de 
personas, la importancia de la 
equidad en todos los contextos 
sociales y la ruta de atención 
para los casos.

Cada institución fue re-
presentada por un grupo de 

estudiantes a quienes se les 
entregó 5 educa kits, que con-
tienen los juegos en formato 
de mesa, con la importante ta-
rea de ser dinamizadores de la 
metodología, de igual manera 
los rectores de cada sede, se 
comprometieron a brindarle 
acompañamiento y abrir los 
espacios en las aulas de clase 
para dichas actividades.

El secretario de educación 
municipal Elion Medina, des-
tacó los beneficios del proyec-
to para la convivencia escolar 
y el fortalecimiento del tejido 
social desde las instituciones 
educativas, el funcionario dijo: 
"es una propuesta con un en-
foque integral, dinámico e in-
novador, esperamos que todos 
los receptores de los educa 
kits, logren aprovecharlo al 
máximo y generen el mayor al-

cance posible".
A su vez, el rector de la IE 

# 12 sede en el corregimiento 
de Carraipia, Eduardo Alfonso 
Salas Vaquero, resaltó que: "El 
proyecto es interesante porque 
permite que los jóvenes identi-
fiquen ciertas conductas que 
tendemos a normalizar, pero 
que realmente son detonantes 
para los diferentes tipos de vio-
lencia, sería de gran utilidad, 
seguir educando en materia y 
abriendo estos espacios que 
son de impacto".

Por su parte, el estudiante 
Jean Carlos Díaz, quien cursa 
noveno grado en la IE # 10 
sede Rodolfo Morales, comen-
tó que este escenario les da 
la oportunidad de profundizar 
el tema de la violencia e iden-
tificar sus tipos y señales de 
alerta, Finalizó: ¨Aprendimos 

sobre los canales de atención 
para los diferentes casos y 
además nos suministraron las 
herramientas para convertir-
nos en multiplicadores de esta 
valiosa información de manera 
didáctica y sencilla".

El proyecto TE.LA.RE.S 
(Tejiendo lazos y redes soste-
nibles) hace parte de una ini-
ciativa de la Gobernación de la 
Guajira a través de la Dirección 
de Cultura, Juventud y Género, 
en convenio con la Universidad 
Simón Bolívar de la ciudad de 
Barranquilla, orientado a la 
compresión de las distintas 
manifestaciones de violen-
cia contra las mujeres, niñas 
y adolescentes, mediante la 
sensibilización de todos los 
actores que participen y así, 
prevenir este flagelo en el de-
partamento de La Guajira.

Con la participación 
de empresarios de 
Barrancas, Fonseca, 
San Juan del Cesar 
y Villanueva, la Cá-

mara de Comercio de La Gua-
jira avanza con el Programa de 
Crecimiento Empresarial para 
la Formalización – CREEce.

El objetivo es promover 
mejores prácticas en 131 em-
presas participantes de estos 
municipios, a través de acti-
vidades de asistencia técnica 
especializada, mentorías, for-
mación, relacionamiento co-
mercial y herramientas de ges-
tión para avanzar en procesos 
de reactivación y crecimiento.

Las empresas participantes 
en este programa pertenecen 
a los subsectores de panade-
ría y repostería, alojamientos, 
restaurantes, confección y 
droguería, que cumplirán cada 
una con una ruta de interven-
ción de 50 horas.

La intervención inicia con 
un diagnóstico de entrada que 

permite conocer el estado ac-
tual de la empresa e identificar 
los aspectos a mejorar para 
generar crecimiento. Continúa 
con el diseño de un plan para 
identificar las brechas del ne-
gocio y definir la ruta a seguir, 
así mismo, se desarrollan ta-
lleres grupales de aplicación 
práctica en las áreas de pro-
ductividad y operaciones, con-
tabilidad y finanzas, marketing 
y comercialización, capital hu-
mano, formalización y oferta 
de valor.

Las actividades de inter-
vención contemplan además 
asistencia técnica individual 
orientada por un consultor es-
pecializado que brinda a la em-
presa 2 horas de acompaña-
miento personalizado por cada 
área para ayudarle a cerrar las 
brechas encontradas. Así mis-
mo, durante 6 horas se prepa-
ra a los empresarios para las 
jornadas de relacionamiento 
comercial con el fin de promo-
ver sus productos y/o servi-

cios ante clientes potenciales. 
Adicionalmente, el programa 
cuenta con un componente de 
mentorías por sectores eco-

nómicos donde se comparten 
buenas prácticas empresaria-
les.

Es importante destacar que 

el Programa de Crecimiento 
Empresarial para la Formali-
zación – CREEce reportó un 
impacto importante en el 2019 
beneficiando 74 empresas del 
subsector de la gastronomía 
de Riohacha y Maicao que 
puntualmente fueron interveni-
das en aspectos comerciales, 
contables y financieros, trans-
formación digital, mejora de la 
oferta de valor y productividad.

“En esta versión del pro-
grama beneficiamos a empre-
sas localizadas en el sur de La 
Guajira, dado su potencial de 
crecimiento y los aportes que 
están haciendo a la dinámica 
empresarial de la región. El 
propósito es mejorar las capa-
cidades de gestión, fomentar 
la cultura de la innovación y 
propiciar espacios de relacio-
namiento para incrementar 
ventas” indicó Álvaro Romero 
Guerrero, presidente ejecutivo 
de la Cámara de Comercio de 
La Guajira.

El alcalde Mohamad 
Dasuki y el secretario 
de educación Elion 
Medina, acompaña-
ron el acto de entrega 

de las obras de remodelación 
de las baterías sanitarias, en 
las instituciones educativas 
#10 sede José Domingo Bos-
cán y #2 sede San Martín.

Los trabajos, incluyeron 
adecuación y habilitación de 
lavamanos, remodelación de 
redes de acueducto y alcanta-
rillado, cambio de sanitarios, 
pintura de puertas y ventane-

ría nueva.
La comunidad académica 

de las dos instituciones, se 
mostró complacida con este 
aporte de las agencias de coo-
peración internacional, que 
beneficia a niños y niñas, mi-

grantes, retornados y también 
nacionales.

El alcalde Mohamad Dasu-
ki, destacó la articulación y el 
beneficio de estos trabajos que 
aportan a la calidad de vida de 
todo los jóvenes del municipio 

de Maicao.
Así mismo el mandatario 

señaló su agradecimiento a 
OIM, Save The Children y todas 
las organizaciones de coope-
ración internacional, que tie-
nen presencia en el municipio, 
puesto que su trabajo, ha ge-
nerado beneficio no solo a los 
migrantes, sino también a la 
comunidad maicaera en gene-
ral.

El secretario de Educación 
Elion Medina, destacó la im-
portancia para los niños y ni-
ñas, contar con estas baterías 

sanitarias en mejores condi-
ciones, las cuales le brindan 
un ambiente agradable a los 
estudiantes en los planteles 
educativos.

Finalmente, el funcionario 
resaltó que los organismos de 
cooperación internacional han 
venido realizando aportes sig-
nificativos a la infraestructura 
educativa, que se complemen-
tan con las adecuaciones y 
dotaciones que ha entregado 
la administración municipal, 
las cuales fortalecen la calidad 
educativa en Maicao.

La Cámara de Comercio de La Guajira avanza con el Programa CREEce.
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ACTUALIDAD
Alcalde de Barrancas encabezó ceremonia de 
imposición de banda y coronación a la nueva 
señorita Guajira 2022-2023

Asodegua rindió homenaje de despedida a 
empleados tras 30 años de servicio

IPSE participa en rueda de negocios sobre 
nuevas tecnologías para el sector energético
El Instituto presentó su oferta de servicios al tiempo que trabajó en la identificación de nuevas tecnolo-
gías e iniciativas para ser incorporadas en los procesos de estructuración y viabilización de proyectos de 
energía en las zonas no interconectadas. 

El Instituto de Planifica-
ción y Promoción de 
Soluciones Energéticas 
para las Zonas no In-

terconectadas, IPSE, participó 
en el primer ‘Encuentro de Pro-
veedores de Tecnologías para 
el Sector Energético -N-TECH’ 
organizado por COCIER, en la 
ciudad de Medellín los días 17 
y 18 de agosto. 

“El espacio fue propicio 
para identificar nuevas tecno-
logías e iniciativas de innova-
ción que tienen la opción de 
ser incorporadas en los proce-
sos con los que el IPSE imple-
menta soluciones de energía 
eléctrica a las zonas no interco-
nectadas de Colombia, con el 
fin de mejorar la prestación del 

servicio, así como fortalecer la 
viabilización y estructuración 
de proyectos. Dejamos la puer-
ta abierta a futuras alianzas 

y desarrollo de proyectos que 
incluso puedan contar con re-
cursos de cooperación interna-
cional”, destacó el director del 

IPSE, José David Insuasti.
La dinámica del evento se 

manejó a través de ruedas de 
negocios en las que los distin-
tos proveedores mostraban su 
portafolio de servicios y, a su 
vez, las empresas hablaban de 
su misión e identificaban las 
tecnologías que podían mejo-
rar sus procesos.

Entre los temas que se 
abordaron en el encuentro 
estuvieron los de asesoría de 
soporte en las áreas de jurí-
dica, talento organizacional, 
finanzas, logística, inventario y 
transporte, servicio al cliente, 
ventas y mercadeo, así como 
tecnologías asociadas con 
realidad virtual y aumentada, 
supervisión, control y adquisi-

ción de datos  (conocido como 
SCADA por sus siglas en inglés: 
Supervisory Control and Data 
Acquisition), big data, analítica 
de datos, inteligencia artificial 
aplicada y blockchain.

Los representantes de la 
entidad tuvieron la posibili-
dad de conversar con empre-
sas proveedoras como Lumu, 
Iforware, Southwire, Smart-ing, 
Systems and intelligence, Azi-
mut, Axatech, IEB y JEM.

COCIER es una asociación 
civil sin ánimo de lucro que re-
úne a las empresas y organis-
mos del sector eléctrico colom-
biano con el fin de vincularlos 
entre para promover su inte-
gración y las oportunidades de 
negocio.

Las directivas de la Asociación de 
Trabajadores de la Educación en La 
Guajira, Asodegua, rindieron homenaje 
a manera de despedida a Alicia Cantillo 
Bermúdez e Inés Gamero Rolong, dos 
de sus exempleadas que después de 30 
años de servicio, se retiran a disfrutar de 
su pensión.

Alicia e Inés laboraban en Asodegua 
en el área de servicios generales, cum-
pliendo sus tareas de manera impeca-
ble, atendiendo a los funcionarios del 
sindicato y a los visitantes con amabili-
dad y de manera oportuna.

En el marco de la despedida realiza-

da en las instalaciones del sindicato en 
Riohacha, a estas dos invaluables muje-
res les fueron entregados varios regalos 
y arreglos florales. Durante un brindis, el 
profesor Milad Estrada Fonseca, secre-
tario de Comunicaciones y Prensa de 
Asodegua, les expresó el agradecimien-
to y afecto que los miembros de este gre-
mio les tienen.

En el evento, la presidenta de este 
gremio, Sildana Deluque Rojas, entregó 
en nombre de todos los miembros del 
sindicato, una distinción en nota de esti-
lo destacando las condiciones persona-
les y laborales de las homenajeadas.

En una velada especial 
en el hotel Iparú, fue ofi-
cializada por parte del 
comité departamental 

de Belleza, la representación 
de María Kanela Pelaez Cer-
chiaro, quien recibió la banda 
que la acredita como Señorita 
Guajira al Concurso Nacional 
de la Belleza 2022-2023.

Pelaez Cerchario, quien 
desfiló con mucha alegría mos-
trando su elegancia y belleza, 
es comunicadora social de la 
Universidad Autónoma del Ca-
ribe y tiene 23 años de edad. 
Es hija del contador público, 
Marcos Pelaez y la diseñadora 
Rocío Cerchario.

La soberana de los guajiros 
manifestó"Estoy muy feliz de 
poder representar al departa-
mento, la belleza de sus muje-
res y la riqueza de sus habitan-
tes es este magno certamen."

Durante el evento, el alcal-
de de Ivan Mauricio Soto, re-

saltó la belleza y la pujanza de 
la mujer Barranquera y agregó 
"María Kanela cumple con las 
características para dejar en 
alto el nombre de nuestra tie-
rra, además de bella, inteligen-
te y excelente representante 
de la mujer guajira. Tenemos 
la esperanza de que nos va 
traer la tercera corona para el 
departamento."

La administración munici-
pal Historia de Cambio y Pros-
peridad, propende por apoyar 
todos los procesos culturales 
y fortalecer la participación de 
los barranqueros en diferentes 
certámenes del país.

El evento contó con la pre-
sencia de las exreinas nacio-
nales María Mónica Urbina, 
Roxana Arrendando, Malka Iri-
na León Carrillo, representan-
tes del comité departamental 
de Belleza, funcionarios de la 
administración municipal y go-
bernación.

El encuentro N-TECH organizado por COCIER tuvo como uno de sus objetivos el de 
compartir soluciones y avances para mejorar los procesos de digitalización de las com-
pañías, así como ampliar las redes de colaboradores de estas empresas.
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Transportadores de Fonseca 
esperan cita con el Gobierno 
para definir si se van a paro

Jóvenes futbolistas reciben
la bandera del municipio
antes de viajar a España

Preocupación entre docentes
por posible suspensión del
PAE en el municipio

Campesinos de Puerto López
denuncian demoras en la
construcción de placa huella

La Institución Educativa Roig y Villalba se une a la iniciativa 
Escuela Abraza la Verdad

Además, docentes y rectores denuncian que el Plan Mundial de Alimentos se 
suspenderá en los colegios. Acá le contamos por qué

Por: Consonante.org

Los transportadores de Fonseca están 
a la espera de reunirse con la Ministra de 
Minas y el Ministro de Transporte, para 
buscar una solución ante la posible elimi-
nación del subsidio de la gasolina. Así lo 
definieron en una reunión el 15 de agosto, 
en la que participaron además los comer-
ciantes de combustible. Los congresistas 
Juan Loreto Gómez y Martha Peralta serán 
los encargados de gestionar el encuentro 
con el Gobierno, en el que los representan-
tes de los gremios esperan evitar la elimi-
nación de la subvención. En el caso de que 
no lleguen a un acuerdo, habría un paro de 
actividades en el municipio.

¿Qué dicen los líderes? “Fue muy difí-
cil conseguir este subsidio para que ahora 
nos lo vengan a quitar. Estos beneficios se 
dan porque La Guajira es la más rezagada 
y el Gobierno debe tener en cuenta eso”, 
dice Jaime Alonso Daza, líder del comité 
del paro departamental. “Teníamos un 
cupo de 2.526.772 galones y en tres años 
de lucha, desde el 2019, solo hemos lo-
grado el aumento de 2.333.198 galones 
para nuestro departamento. A diferencia 
del Cesar que cuenta con un cupo de más 
de 15 millones de galones”, agrega Daza.

Contexto: El proyecto de reforma tribu-
taria presentado por el Gobierno incluye 

la eliminación del subsidio a los combus-
tibles, que es una medida que busca com-
batir el contrabando en departamentos de 
frontera. Con esto, el Ministro de Hacienda 
pretende mitigar el déficit del Fondo de 
Estabilización de Precios de los Combus-
tibles (FEPC), que podría llegar este año a 
los 37 billones de pesos.

Cuando la variación de precios de 
combustibles presenta un alza significa-
tiva, el FEPC le paga a los productores e 
importadores la diferencia de los precios 
para mantener un valor nacional equilibra-
do y evitar el impacto en el bolsillo de los 
consumidores. Pero, en los últimos años 
este déficit ha aumentado considerable-
mente, al punto de que, según el Ministro 
de Hacienda, está poniendo en riesgo las 
finanzas de la nación.

El 12 de agosto, el alcalde Hamilton 
García le entregó las banderas de Fonse-
ca y Colombia a los 18 jóvenes del equipo 
Guajira Fonseca, quienes representarán 
al departamento en el torneo de fútbol 
Madrid Youth Cup Verano 2022. Duran-
te el acto protocolario, que se hizo como 
muestra de confianza con el equipo, los 
jugadores recibieron dotación de unifor-
mes de entrenamiento, competencia y 
presentación. El próximo 24 de agosto, la 
selección viajará a España.

El director técnico opina: “La ida a 
España será una experiencia muy bonita, 
ya que los niños nunca se han montado 

en un avión. El compartir con otros juga-
dores, ir al exterior y llegar a una de las 
sedes donde juega el Real Madrid es un 
sueño para ellos”, cuenta José Junior Sie-
rra. “Si hacen un buen torneo, los equipos 
con los que van a jugar pueden acceder a 
ellos para que hagan un proceso en Ma-
drid”, agregó.

Las fechas de los partidos: Su primer 
partido será el 26 de agosto con el equipo 
Real Madrid FC de la categoría Cadete B 
Sub 15. Posteriormente, tendrán encuen-
tros con CD Móstoles y Origen Andaluz. El 
encuentro deportivo tendrá una duración 
de cuatro días de competencia . El equipo 
ganador recibirá un trofeo y la inscripción 
al torneo del próximo año.

¿Quiénes son los jugadores? El equi-
po está conformado por jugadores de la 
zona urbana del corregimiento de Conejo 
y del resguardo indígena de Mayabanglo-
ma.

Esta semana, la Asociación de Direc-
tivos de la Educación Guajira (Asdeg) le 
envió un oficio a José Jaime Vence, go-
bernador encargado del departamento, 
en el que dan cuenta de su conocimiento 
sobre la suspensión del Programa Mun-
dial de Alimentos (PMA) en los colegios 
de doce municipios la próxima semana. 
En el documento, la entidad señala que 
esto se debe a que la Gobernación no ha 
pagado sus responsabilidades.

¿Cuál es la explicación? Los directi-
vos indican en la carta que la demora en 
los pagos se debe a que el Gobernador 
no tiene facultades financieras. “Conoce-
mos que esa falta de pago tiene su ori-
gen en los últimos tiempos a la carencia 
de facultades que la Honorable Asam-
blea departamental debe conceder al go-
bernador para poder realizar los ajustes 
presupuestales y financieros que le per-
mitan atender con premura esa y otras 
obligaciones derivadas de convenios y 
contratos celebrados por la entidad de-

partamental”, agregan.
La preocupación: “En mi escuela son 

niños de muy bajos recursos. Hay niños 
que ni siquiera vienen a aprender sino 
porque en sus casas no les dan comida. 
Son papás que viven el día a día”, dice 
Nelvis Peralta, coordinadora de la escue-
la Clotilde Poveda. “Solicito al Gobierno 
departamental ponerse al día para que 
no se interrumpa la alimentación de los 
niños porque va a haber mucha deser-
ción escolar”, lamenta.

A Puerto López aún no han llegado 
las obras de placa huella que está reali-
zando la Alcaldía, a pesar de que hace un 
año la administración municipal prometió 
agilizar la ejecución de ese proyecto. Los 
campesinos denuncian que estas demo-
ras en la adecuación de la vía les dificul-
ta sacar los alimentos que cultivan, pues 
constantemente se presentan derrumbes 
que los dejan incomunicados.Esperan 
que el alcalde Hamilton García les dé una 
solución pronto, teniendo en cuenta que 
esta es una de las vías rurales que debe-
ría recibir recursos de los Programas de 
Desarrollo con Enfoque Territorial (PDET).

¿Qué dice la gente? “Hace seis días, 
unos campesinos nos reunimos con los 
mandatarios y dijeron que iban a hablar 

con el Batallón de Ingenieros. Pero la 
Secretaría de Planeación nos preguntó 
que si conseguían las máquinas a qué 
nos comprometíamos. Me toca consultar 
con la comunidad para ver qué podemos 
aportar”, dice César Acosta, campesino 
de la vereda. Consonante buscó a Marla 
Zuñiga, secretaria encargada de Planea-
ción, para saber qué ha pasado con el 
proyecto, pero hasta la fecha no ha obte-
nido respuesta.

No es la primera vez: En septiembre 
del año pasado, unas 100 familias de 
Puerto López iniciaron una colecta para 
empezar a reparar la carretera. Cada una 
de las familias de la vereda aportó dos 
galones de ACPM, un ingeniero que tra-
baja arreglando una vía cercana le prestó 
a la comunidad la maquinaria, otros cam-
pesinos donaron parte de los productos 
que siembran e invirtieron 500 mil pe-
sos para comprar mercado extra. En ese 
momento, la Alcaldía se comprometió a 
suministrar la gasolina, contratar más 
maquinaria para el arreglo y reintegrar el 
dinero que ya habían invertido. Después 
de eso, denuncia Acosta, no han vuelto a 
hacer nada más.

La Institución Educativa Roig 
y Villalba se unió esta semana a 
la iniciativa “Escuela Abraza la 
Verdad”, que tiene como objetivo 
difundir el informe final de la Comi-
sión de la Verdad sobre el conflicto 
armado en Colombia, y generar 
una cultura de paz dentro de las 
aulas. En la jornada, que se reali-
zó el 12 de agosto, la comunidad 
educativa caminó desde el colegio 
hasta la plaza principal del munici-
pio, donde el rector Álvaro Amaya 

y algunos docentes explicaron qué 
es la Comisión, y el derecho a la 
verdad y la no repetición. Una vez 
regresaron a la institución, se con-
formaron varios grupos de trabajo 
con los estudiantes para leer la 
cartilla, y escuchar las historias de 
los firmantes de paz de las extin-
tas Farc y de las víctimas del mu-
nicipio sobre la guerra en el país.

¿Qué opina la comunidad 
educativa? “Los alumnos partici-
paban, hacían preguntas y hubo 

llanto porque (las víctimas) conta-
ban historias de violaciones hasta 
cosas peores, y eso toca sensibili-
dades. Fue una jornada muy sig-
nificativa”, dice la docente Aleida 
Solano.

Contexto: Durante tres años, 
la Comisión de la Verdad escu-
chó a víctimas, actores armados, 
empresarios, integrantes de la 
fuerza pública, y expresidentes 
para reconstruir un relato amplio 
sobre la guerra en Colombia. El 

28 de junio, la Comisión presentó 
el informe final con diez capítulos 

sobre las causas e impactos del 
conflicto, y dio recomendaciones 
para transformar el país y evitar la 
repetición de los hechos de violen-
cia. Para difundir el documento, la 
Comisión y Educapaz, una organi-
zación de la sociedad civil, crea-
ron “Escuela Abraza la Verdad”. 
Recientemente, Alejandro Gaviria, 
ministro de Educación, anunció 
que dará lineamientos para que 
esta iniciativa se desarrolle en to-
dos los colegios.

Las noticias más importantes de la semana desde Fonseca

Transportadores de Fonseca esperan la visita 
del Gobierno.

Así está la vía a Puerto López.

https://consonante.org/
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OPINIÓN

Alicia Bárcena acaba 
de hacer dejación de 
la Secretaría ejecutiva 
de la Comisión Eco-

nómica para América Latina 
(CEPAL), después de 14 años 
de estar al frente de la mis-
ma y está en marcha el pro-
ceso para su relevo. De ella 
tenemos mucho qué aprender. 
Cuando aún se estaba en la 
cresta de la ola lo advirtió que 
“en Colombia, al igual que La-
tinoamérica, nos convertimos 
en exportadores de materias 
primas, volvimos a esquemas 
que creíamos superados” y 
remató diciendo, “así nos será 
muy difícil dar sostenibilidad a 
nuestro crecimiento”. 

Insistió, además, en que 
“hay que procurar que las ex-
portaciones vayan más allá 
de las materias primas”. No 
obstante, su exhortación a 

los gobiernos para cambiar 
el modelo económico extrac-
tivista por otro que promueva 
la diversificación productiva 
fue desoído. Y más reciente-
mente reitero su mensaje, en 
el sentido que “necesitamos 
replantearnos una visión de 
desarrollo, ya que cada país 
de la región es distinto. Debe-
mos pensar el desarrollo de 
una manera diferente, innova-
dora, diversificada e inclusiva". 
Desafortunadamente como lo 
dijo nuestro laureado Gabriel 
García Márquez en su discurso 
titulado Ilusiones para el Siglo 
XXI pronunciado el 8 de marzo 
de 1999 en París que siendo 
“nuestra virtud mayor la crea-
tividad, sin embargo no hemos 
hecho mucho más que vivir de 
doctrinas recalentadas y gue-
rras ajenas”. Tal cual!

Fue, además reiterativa en 
que "el telón de fondo de Amé-
rica Latina no es la pobreza; es 
la desigualdad. La redistribu-
ción de la riqueza es una tarea 
pendiente en América Latina. 
Debemos buscar la manera 
de crear políticas sociales de 
nueva generación mediante, 

por ejemplo, nuevos impuestos 
redistributivos que graven al 
1% más rico de la población. 
Hay que desmantelar la cultu-
ra de los privilegios, rediseñar 
políticas sociales con enfoques 
de redistribución y cambiar la 
conversación entre el Estado, 
el mercado y la sociedad". Ya lo 
había dicho anteriormente, es 
necesario “crecer para igualar 
e igualar para crecer” ya que 
“una mejor distribución del in-
greso, además de disminuir el 
número de pobres, refuerza el 
crecimiento”. 

Y lo subrayó el año anterior 
en un pronunciamiento en el 
que enfatizó que “la igualdad 
no es un resultado del creci-
miento económico, es una con-
dición necesaria, indispensa-
ble para la eficiencia y el propio 
crecimiento”. Definitivamente, 
para decirlo en sus propias pa-
labras, “la impronta de la igual-
dad y su incidencia clave en el 
desarrollo de la región marcan 
el legado de la CEPAL en la últi-
ma década”. 

Y a propósito de la crisis 
económica y social que se pre-
cipitó en 2020 a causa de la 

pandemia del COVID 19 mani-
festó que “el proceso de recu-
peración de la actividad econó-
mica a sus niveles pre-crisis va 
a durar más de lo que se espe-
raba, al menos tres años y será 
más lento de lo observado en 
la crisis subprime”. Y fue más 
lejos al afirmar que “esta crisis 
no va a durar poco, por lo que 
muchas medidas que se pien-
san como coyunturales deben 
verse como estructurales”. Es 
el caso de programas como In-
greso solidario, que llegó para 
quedarse, el cual junto con 
otros que conllevan transferen-
cia monetaria, condicionada y 
no condicionada, como jóve-
nes en acción, lo cual debería 
conducirnos al establecimien-
to de una Renta básica foca-
lizada en los vulnerables de 
forma permanente. 

Ella no dudó en plantear 
que “salir de la crisis requiere 
un cambio radical en los mode-
los de desarrollo. Además de 
temas de urgencia  como una 
política fiscal expansiva, usar 
medidas no convencionales…
una nueva estrategia de cre-
cimiento y desarrollo”, para lo 
cual se va a requerir más Es-
tado y no menos Estado, como 
se empecinan en plantearlo 
quienes pregonan demagó-

gicamente el Estado minima-
lista. Insistió en que “hay que 
asumir que la globalización no 
funcionaba  como se espera-
ba… salir de la crisis requiere 
un cambio radical en modelos 
de desarrollo”.

Pero, al hablar de cambio 
de modelo precisa que “la re-
cuperación debe ser distinta 
esta vez, basada en sectores 
verdes, con un gran impulso a 
la sostenibilidad o de econo-
mía verde”, la cual debe estar 
en el centro de la estrategia de 
reactivación. Según ella, las in-
versiones en la economía ver-
de “alentarían la innovación, 
nuevos negocios y empleos 
decentes, efectos positivos en 
la oferta y demanda agregada 
en las economías de la región, 
superiores a los de los secto-
res tradicionales”. Y añade, 
“si tomamos estas acciones, 
América Latina y el Caribe sal-
drán reforzados de esta crisis 
y podremos decir que fuimos 
responsables para con la Casa 
común que, como dice la Encí-
clica, se nos ha confiado”. Esta 
demostrado, además, que, 
contrariamente a las suposi-
ciones, las inversiones en una 
economía más sostenible ge-
neran muchos más y mejores 
empleos.

La diplomacia es la 
ciencia que estudia las 
relaciones, internacio-
nales y los intereses, 
entre naciones. La im-

portancia del objeto diplomá-
tico, radica en la versatilidad, 
de las funciones que desem-
peñan quienes ejercen como 
agentes o agregados diplomá-
ticos, en torno a las misiones 
y gestiones que ordenen desde 
la Cancillería. De aquí parte el 
concepto que define e identifi-
ca el termino diplomacia, que 
puede ser, directa, bilateral o 
multilateral.

En Colombia, se maneja 
una diplomacia, de conso-
lación y complacencias, en 
comodines politiqueros, dis-
tantes del objeto, generales 
y especiales, que la caracteri-
za. Los cargos diplomáticos, 
están siendo utilizado, para 
veranear, emprender estudios 
académicos o ajustar pensio-
nes, entre tantos beneficios 
personales aprovechados, con 
ocasión en la designación.

Colombia tiene 65 Embaja-
das y más de un centenar de 
consulados, con mayor canti-
dad en Venezuela y EE.UU, que 
le cuesta más de 10 millones 
de dólares mensuales, del pre-
supuesto nacional en equiva-
lente a medio billón de pesos 
anual, que no es mucho, com-
parado con otras naciones, 
que invierten en negocios di-
plomáticos. ¿Pero qué resulta-

dos arrojan esos funcionarios 
de embajadas y consulados, 
en beneficio nacional? ¿Apos-
tillar y autenticar documentos 
y atender situaciones particu-
lares de nativos en el exterior? 
La diplomacia debe percibirse 
en intereses, materializados 
con intercambios: cultural, ar-
tístico, comercial, deportivos, 
militar y en general de servi-
cios; que sean de utilidad y be-
neficios mutuos. Si 30 de 65 
embajadas, reportaran anual-
mente, relaciones de hechos 
relevantes, diferentes de tra-
mites rutinarios, positivos para 
Colombia, fuera magnifico y 
meritorio. ¿Que reportan?

De nada sirve utilizar los 
cargos diplomáticos, para pa-
gar favores políticos, cuotas 
correspondientes a partidos, 
que postulan para que ocupen 
esos cargos, algunos de los 
que no salieron triunfantes en 
listas o se ahogaron, para que 
lo nombren, por un término de 
cinco años. Nada más, para 
que devenguen salarios bien 
pago, conozca y disfrute en 

otros país, a costa de Estado, 
halagando interés personal. 

La diplomacia es la forta-
leza exterior de una nación, 
tendiente a cumplir misiones 
a través de sus agentes diplo-
máticos, diferentes a funcio-
nes burócratas administrati-
vos, para efecto de negociar, 
promover, ofertar servicios y 
apoyarse, mediante acuerdos 
y convenios, en celebraciones 
contractuales y eventos inter-
nacionales.

La administración del nue-
vo presidente Gustavo Petro 
Urrego, debe colocar la diplo-
macia en su lugar, con mejor 
trato y adecuación, para que 
sea efectiva, activándolas, 
en programas y relaciones: 
humana, comerciales, cultu-
rales, de servicios y finanzas; 
implementando correlaciones, 
que garanticen: confianza y 
seguridad, en la política de 
mercadeos, ofertas y deman-
das, para exportar e importar. 

Las naciones pueden celebrar 
convenios de servicio laboral, 
temporales o permanente, 
ofreciendo personal, técnico, 
profesional, auxiliares y servi-
cios varios; a naciones que los 
necesiten. De igual forma, con 
las compra-ventas, de produc-
tos, artículos y servicios.

 En Alemania está solicitan-
do con urgencia personal den-
tistas, para la elaboración de 
piezas dentales que requieren 
odontólogos. En Colombia, de-
bemos tener muchos y algunos 
sin trabajo, pero nos encon-
tramos desconectados con el 
mundo exterior. EE.UU oferta 
cuatro millones, en puestos de 
trabajo. Igual, hay ofertas en 
Canadá, Italia y naciones eu-
ropeas.  Se necesita designar 
muchos agentes diplomáticos, 
en diferentes frentes y distin-
tas acciones, misiones y ope-
raciones, de: productividad, 
competitiva y repercusiones 
positivas. Una diplomacia pasi-

va e ineficiente, debe ser abu-
rrida, aun cuando gocen, de 
eventualidad social, cocteles e 
invitaciones privadas.

El TLC es la muestra de 
cómo nos quedamos relegados 
en la competencia comercial, 
que nos ha llevado al desajus-
te y quiebra, por causas de vo-
lúmenes de importaciones de 
productos subsidiados y falta 
de orientaciones informativas, 
para prevenciones, apoyos, de-
fensa y direccionamientos. La 
invasión de productos con pre-
cios más bajos, desmotivaron 
la producción interna, sobre 
todos, la agrícola. Aunque los 
precios se han disparados, con 
el cambio de moneda, los pro-
ductos importados, no tienen 
competencias, que espanten y 
preocupen. 

No podemos tener diplo-
macia, de “corbata” y ocioso, 
minimizada o sin gran valor. 
Se requiere de actualización y 
gestión, diplomática con perfil 
móvil, materializado, en com-
promisos, consolidaciones, 
conexiones y balances; de re-
sultados anuales proyectados, 
que constituyan fuentes de in-
crementos económicos, para 
la nación o sirva de transforma-
ciones, en estilos, tradiciones y 
costumbres. No desperdicien 
y aprovéchese, las buenas re-
laciones internacionales, en 
asuntos: políticos, cultural, tu-
rístico, industrial, laboral, aca-
démico, comercial etc

Por Amylkar D. Acosta 
Medina

Por Martín Nicolás
Barros Choles

El relevo en la CEPAL

¿Para qué la diplomacia?

http://www.instagram.com/guajiranews
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OPINIÓN

Todavía permanecen 
intactos los recuerdos 
cuando se le rindió 
homenaje en la 45 
versión del Festival 

Vallenato, en la ciudad de Va-
lledupar, al gran Calixto Ochoa. 
Manteniendo esas raíces  que 
identifican al primer festival de 
este género en el país, en sus 
45 años  de creado, se le rinde 
homenaje a un grande entre 
los grandes :el juglar y maestro 
Calixto Antonio Ochoa Campos 
, o “El Negro Cali”, como se le 
conocía cariñosamente y quien 
además de ser Rey Vallenato, 
fue un prolífero compositor 
que ha irrumpido de cuanto rit-
mo y letra se le ha ocurrido, y 
son 1132 composiciones que 
le han grabado desde paseo, 
merengue, puya y son, que re-
presentan los cuatro aires de 
nuestra música vallenata, así 
como también dentro de esta 
vasta  recopilación de su crea-
tividad se encuentran ritmos 
de porro, pasebol, paseíto, 
charanga, fandango y raspa-
canilla. El gran Calixto Ochoa, 
el pasado14 de agosto hubiera 
cumplido 88 años. Cuando es-
taba en este mundo terrenal se 
gozó cada cumpleaños, bien 
vividos, bien gozados y bien 
atendidos por toda la quimera 
de amores que tuvo en su vida.

Todavía los amantes de 
este folclor conservan en su 
memoria, como si fuera ayer, 
cuando se convirtió en el ter-
cer rey del Festival Vallenato, 
en el año de 1970 y les ganó 
en franca lid a otros dos gran-

des: Nafer Durán y Emilianito 
Zuleta. Interpretando “Muñe-
quita Linda”, “Puya Regional”, 
“Palomita Volantona” y “La 
Interiorana” y cuando se coro-
nó rey, su pueblo, Valencia de 
Jesús, se convirtió en un río hu-
mano de tanta alegría y tanto 
jolgorio. La historia de este ju-
glar es maravillosa en todo su 
contenido y en todo lo vivido. 
Aprendió a tocar acordeón de 
oídos, escuchando a sus her-
manos Juan y Rafael y como 
la historia del viejo Emiliano, 
cuando ellos se descuidaban 
cogía el acordeón y tocaba las 
parrandas hasta el amanecer, 
con dos canciones famosas: el 
Amor-Amor, de Germán Serna 
y el Palo de dividivi, de “Chico” 
Bolaños. Ya a los 19 años, que 
como todos los acordeoneros 
de la época, eran trabajadores 
de fincas ganaderas, él cansa-
do ya de todos estos asuntos, 
tomó su acordeón y se fue a 
recorrer los pueblos de la Cos-
ta, ya vislumbraba de lo que 
iba a ser en el futuro, uno de 
los compositores más grandes 
que ha dado nuestra región, 
por eso una de sus primeras 
composiciones fue “El plan de 
Salas“, dedicado a su herma-
no Rafael. Y en esas correrías 
conoció a uno de sus primeros 

amores, en Aguas Blancas, en 
el departamento del Cesar, a 
una linda mujer de Pueblo Be-
llo, Carmen Mestre, de quien 
se enamoró locamente y en 
menos de un mes viviendo en 
su natal Valencia de Jesús, se 
casó con ella y un detalle malo 
y bueno en esta relación: ella 
que se quedó en casa de los 
padres de Calixto, se fue con 
otro y el conoció a otra linda 
morena.

De los maestros Andrés 
Landeros, Adolfo Pacheco, 

Toño Fernández y Ramón Var-
gas, recibió la influencia de la 
música de la gaita y el porro, 
cuando estuvo en sus correrías  
por el pueblo de San Jacinto y 
más tarde, cuando andaba en 
los 21 años de edad, conoció 
a César Castro, en Sincelejo, 
con quien hizo varios trabajos 
con el sello Eco de Cartagena y 
con el mismo César, a petición 
de Antonio Fuentes, dueño de 
Discos Fuentes, creó en el año 
1961 los famosos “Corraleros 
de Majagual”, convirtiéndose 

en los mejores de la época y 
fueron la sensación en Colom-
bia y fuera de ella. Allí, Calixto 
Ochoa llamó a una pléyade de 
jóvenes que eran sensación 
en diferentes ritmos: Alfredo 
Gutiérrez, Eliseo Herrera, Julio 
Erazo, Carmelo Barraza, Ro-
sendo Martínez, Los herma-
nos Benítez, Chico Cervantes, 
Lucho Pérez, Ignacio “Nacho" 
Paredes, Antonio Cavas, entre 
otros y los corraleros se convir-
tieron en la sensación del mo-
mento.

El maestro Calixto Ochoa, 
ha sido uno de los mejores ex-
ponentes de nuestra música 
y ha dejado en alto al Valle-
nato como intérprete y como 
compositor. Sus composicio-
nes son de lo más granado 
con que cuenta el folclor: El 
Pirulino, Todo es Para Ti, La 
Reina del Espacio, Remanga, 
Los Sabanales, El Calabacito 
Alumbrador, El Africano, Pla-
yas Marinas, La India Motilo-
na, La Ombligona, El Dentista, 
Marilí, La Compañerita, Cha-
ranga Campesina, Muriendo 
Lentamente, Mata de Caña, 
Anhelos, Diana, La Llanerita, 
El Humanitario, Manantial del 
Alma, Listo Calixto, Mi Color 
Moreno, El Besito, El Gavilán 
Castigador, entre otras.  Razón 
más que suficiente para que 
el Festival Vallenato le rinda 
todos los honores. Un ícono lla-
mado Calixto Ochoa está vivito 
y coleando en los recuerdos de 
todos los amantes de nuestro 
folclor. Aplausos para él en la 
eternidad.

El pasado 29 de julio, el go-
bierno saliente dejó radicado 
ante el Congreso de la Repúbli-
ca, el Presupuesto General de 
la Nación (PGN), que deberá 
ejecutar el gobierno entrante 
para la vigencia fiscal de 2023. 

Antes de entrar a analizar 
la distribución de este presu-
puesto, quiero expresar mi 
total respaldo a la propuesta 
que hizo en días pasados el 
ministro de Hacienda, José An-
tonio Ocampo, al Congreso de 
la República, en el sentido de 
modificar la norma para que 
sean los gobiernos entrantes 
quienes se encarguen de es-
tructurar su plan de gastos 
e inversiones y no el saliente 
como actualmente ocurre. Por 
culpa de esta absurda norma, 
al gobierno entrante le toca re-
componer algunos rubros que 
no se ajustan a su Plan de Go-
bierno. 

Y hablando de cosas ab-
surdas, es increíble que, con 
semejante déficit fiscal (5.6%), 
nivel de endeudamiento (50% 
del PIB), pobreza monetaria 
(39%) y tasa de desempleo 
(11%), hayan dejado radicado 
un presupuesto donde incre-

mentan el gasto de personal 
y reducen el de inversión. Los 
colombianos, exigiéndoles una 
liposucción a la grasa de la bu-
rocracia y ellos haciendo todo 
lo contrario. Para el año entran-
te, incrementaron los gastos 
de personal de $40 billones 
a $44 billones; las transferen-
cias de recursos de la nación a 
las entidades territoriales para 
educación, servicios de salud 
y saneamiento básico, las in-
crementaron de $49 billones a 

casi $55 billones y el servicio 
a la deuda de $71 billones a 
$77 billones, mientras que la 
inversión la redujeron de $69 
billones a $62 billones. Ahora, 
el gobierno entrante sugiere 
aumentar los impuestos para 
equilibrar el presupuesto. Que 
yo sepa, ningún país del mun-
do ha mejorado su déficit, el 
desempleo ni la falta de creci-
miento, con subidas fiscales.

En Colombia, el problema 
no es la baja imposición, sino 

el derroche de gasto público y 
la maldita corrupción. Si que-
remos más recaudo con los 
impuestos, es necesario tener 
una economía próspera, y esta 
solo se logra teniendo más 
gente trabajando en empresas 
que tengan beneficios para ele-
var el recaúdo. Con esta nueva 
reforma tributaria, y lo digo con 
todo respeto, el gobierno va a 
convertir a los contribuyentes 
en sus rivales. Cuando los im-
puestos son demasiadamente 

altos, la gente pierde la con-
fianza en sus gobernantes. El 
gobierno no debe maltratar a 
quienes le da dinero, al con-
trario, debe agradecerles cada 
peso que le paga. Cada cuatro 
años nos imponen unas refor-
mas tributarias que además 
de desincentivar los sectores 
productivos, fomentan la infor-
malidad, el contrabando, el de-
rroche de dineros públicos y la 
corrupcción política. Un desan-
gre de recursos públicos que le 
cuesta al país más de 60 billo-
nes de pesos anuales. 

Otro problema del PGN de 
2023, es el desequilibrio en 
la distribución de los recur-
sos de inversión por sectores. 
Con semejante problema de 
atraso económico que existe 
en el país, por falta de infraes-
tructura vial (férrea, terrestre y 
fluvial) y terminaron asignán-
dole menor presupuesto al 
ministerio de Transporte ($9.6 
billones), que al programa de 
inclusión social ($16 billones). 
Ahora estamos en una gran 
crisis de mano de obra y au-
mento de pobreza rural, pues, 
la gente prefiere tener unos 
mototaxis y esperar un sueldo 
del gobierno por no trabajar. 
Complicado el asunto.

Por Hernán Baquero 
Bracho

Por Indalecio Dangond

En memoria al gran Calixto Ochoa

Sobre las finanzas públicas
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CRÓNICA

“Seré esa gran cantante que siempre 
he anhelado”, Loreyne Griego

A orillas del Mar Caribe y a 
plena luz del día, Loreyn como 
es conocida en el mundo artís-
tico, narra su historia de vida 
mientras el fuerte viento con 
aroma a agua salada roza su 
rostro y mueve su corto cabello 
cual olas en el mar. Esta inter-
prete de la música vallenata 
proviene del corregimiento de 
Tomarrazón, ubicado al sur 
de Riohacha y tierra del gran 
maestro Romualdo Brito.

Su predilección por la mú-
sica la heredó de su familia, 
popularmente llamada la di-
nastía de los Griego; su abuelo 
paterno era intérprete del tiple, 
adaptación colombiana de la 
guitarra española; su papá, 
Luis José Griego, toca el acor-
deón; sus hermanos, dominan 
instrumentos como la guitarra, 
la guacharaca, los timbales, la 
caja y la conga; sus tíos y sobri-
nos, por otro lado, comparten 
su gusto por el canto.

Con esa significativa in-
fluencia familiar, no queda 
duda que a esta joven cantan-
te le recorre sangre de artista 
por su cuerpo y desborda un 
talento innato.  

Loreyn, no precisa bien la 

edad en la que descubrió su 
talento para el canto. Comen-
ta que fue su madre, quien en 
una parranda vallenata; se dio 
cuenta de su imponente voz, 
además de su habilidad para 
interpretar las armónicas me-
lodías con el acordeón. Esta 
anécdota, fue el primer en-
cuentro cara a cara que sostu-
vo con la música.

Su formación como artista 
fue empírica, basada en la pe-
ricia que le ofreció ser miem-
bro de una de las dinastías de 
renombre de la ciudad. Al subir 
a cada escenario y sentir que 
las personas se expresaban 
positivamente de su canto, re-
conoce que se siente orgullosa 
al conocer la basta historia que 
tiene su familia en el mundo 
artístico, “es importante para 
mí que la gente conozca de 
donde provengo, porque siento 
que el apellido de los Griego 
tiene peso en la ciudad de Rio-
hacha”, precisa Loreyn.

“La música despierta en 
mí, mucha pasión y  muchos 
sentimientos y a través de ella 
puedo expresar lo que estoy 
sintiendo. Por ejemplo, cuando 
estoy enamorada, siento que 

las canciones fluyen con más 
armonía y puedo transmitirlo 
a todas las personas que me 
escuchan”

Confiesa que ha querido 
incursionar como composito-
ra, sin embargo, de esa ilusión 
solo le queda el recuerdo de 
una estrofa que perdura desde 
hace muchos años atrás, “no 
le he puesto la dedicación que 
amerita”, menciona melancóli-
camente.

Recuerda y cuenta con una 
sonrisa en su rostro, eventos 
en los que participó y llevó a 
su hogar el primer lugar. Uno 
de ellos fue su presentación 
en el Festival de La Pajará y 
en un evento realizado por el 
Fondo Mixto para Promoción 
de la Cultura y las Artes, el cual 
inició en Riohacha y finalizó en 
Maicao.

Con 38 años, esta psicó-
loga social comunitaria, ad-
ministradora de empresas y 
cantante de música vallena-
ta, comenta con desaliento 
que a pesar de no encon-
trar apoyo en el campo 
de la música vallena-
ta, ha tocado puertas 
para promocionar su 

voz y sus canciones, por ello, 
se acercó al Fondo Mixto para 
Promoción de la Cultura y las 
Artes donde quienes, a través 
de su equipo de comunicacio-
nes, le están dando 
apoyo con promo-
ción, creación y 
divulgación de 
conten idos 
para medios 
de comu-
nicación y 
redes so-
ciales.

“ Y o 
sé que 
n a d a 

es imposible, más cuando se 
está de la mano de Dios. Sé 
que lograré mis sueños”, ase-
vera la cantante. 

Cuando los rayos del sol 
habían mermado su intensi-

dad, finaliza expresando 
con gratitud el apoyo 
que le ha brindado su 
mamá, al animarla 

que estudiara en 
la Academia de 

Bellas Artes en 
Valledupar, 
pero por la 

coyuntura por 
la que pasaba 

la Academia, de-
cidió retornarse 

a tierras rioha-
cheras, de 
sus herma-
nas resalta 
el hecho de 
haber sido 
su compa-
ñía en los 
diferentes 
escenarios 
a los que 
Loreyn se 
ha subido.
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"Ahora ya no eres 
un esclavo sino un 

hijo de Dios, y como eres su 
hijo, Dios te ha hecho su here-
dero". Gálatas 4:7 NTV.

Todos nacemos y crece-
mos hasta llegar a ser adultos. 
Cuando un menor recibe una 
gran herencia, la dejan bajo 
tutela hasta que alcance su 
mayoría de edad, por lo que la 
libertad de ejercer su derecho 
de disponer de la herencia se 
ve limitado por un tiempo. El 
tiempo bajo la Ley es similar 
al ejemplo anterior, en cuanto 
vivíamos como si estuviéramos 
bajo tutores y curadores.

Pero, después de que Dios 
preparara todas las cosas y 
enviara a su Hijo como hombre 

a este mundo, este satisfizo 
todos los requerimientos de la 
Ley, ya no necesitamos estar 
sometidos a ella, sino que po-
demos disfrutar de la libertad 
como hijos del Altísimo.

Existe una diferencia abis-
mal entre un hijo y un esclavo. 

Como hijos nos dirigimos a 
Dios como Abba Padre, y reci-
bimos Su herencia y dominio. 
Antes vivíamos como esclavos, 
principalmente porque no co-
nocimos a Dios, pero ahora lo 
conocemos, somos conocidos 
por Él y tenemos comunión, 

gracias a la redención de Jesús 
en la cruz. Por eso, como hijos, 
debemos quitar de nosotros lo 
que el Padre aborrece.

Hemos sido libertados de 
los rudimentos de la Ley que 
nos sometían. Los sacrificios y 
las fiestas no son más que una 
sombra de Cristo y, si seguimos 
siendo esclavos de todo eso, 
haremos vana la gracia de su 
salvación. No desaproveche-
mos este gran privilegio que 
tenemos como hijos y alcance-
mos la victoria final por fe.

Nosotros somos descen-
dientes de Abraham por creer 
en Jesús. Él, que también vino 
al mundo como descendiente 
de Abraham, murió en la cruz, 
nos redimió y nos acercó a 

Dios cuando estábamos bajo 
la maldición de la Ley. Enton-
ces, Dios envió al Espíritu de 
Su Hijo para que podamos lla-
marle Padre. El hijo de Dios es 
el heredero que continuará con 
Su obra. 

Por eso, no debemos olvi-
dar nuestra identidad como 
hijos de Dios para volver a ser 
esclavos. Así mismo, debemos 
permanecer firmes en la ver-
dad del evangelio y no de la 
Ley, y cumplir con nuestro de-
ber de guiar a los demás por el 
correcto camino de la fe en me-
dio de esta generación necia.

Todo creyente que crea en 
Jesús y acepte Su Espíritu es 
heredero de la obra de Dios. 
Él les guarde.

LOS HIJOS DE DIOS QUE CONTINUARÁN CON SU OBRA

MOMENTOS DE FE

Rvdo. Robinson Mejía Iguarán  
Pr. CBI Riohacha  

Para iniciar y terminar la semana de la mano de Dios

BIENESTAR

Durante el desarrollo del 
Puesto de Mando Unificado 
(PMU) #141, el Ministerio de 
Salud y Protección Social dedi-
có un espacio para comunicar 
los lineamientos para la prepa-
ración y respuesta del sector 
frente a los posibles efectos en 
salud en la temporada de llu-
vias y el fenómeno de variabi-
lidad climática ‘La Niña 2022-
2023’.

Luis Fernando Correa, jefe 
de la Oficina de Gestión Terri-
torial de Emergencias y Desas-
tres advirtió que “de acuerdo 
con el Instituto de Hidrología, 
Meteorología y estudios Am-
bientales (IDEAM), La Niña 
sigue presente con una proba-
bilidad del 80% con intensidad 
entre débil y moderada”.

Y agregó que, “ante la pre-
sencia del fenómeno de La 
Niña se mantendrán las preci-
pitaciones superiores a lo nor-
mal entre agosto y octubre en 
algunas regiones del país. El 
IDEAM informó que se estima 
volúmenes superiores al 30% 
por encima de los promedios 
históricos en la mayor parte 
de la región Caribe y Andina 
durante este trimestre (agos-
to-septiembre-octubre)”.

Los territorios que mayor 
riesgo de inundación son Bolí-
var, Atlántico, Córdoba, Sucre, 
Magdalena, Cesar, Antioquia, 
Meta, Casanare, Arauca, Gua-
viare, Chocó, Valle del Cauca, 
Cauca y Nariño. Las zonas con 
mayor riesgo de deslizamiento 
son la Andina, Pacífica y Orino-
quía.

De acuerdo con el reporte 
de la Unidad Nacional para la 

Gestión del Riesgo de Desas-
tres (UNGRD), en lo que va del 
2022, como consecuencia de 
las lluvias se tiene el registro 
de 170 personas fallecidas, 
186 heridos, 25 desapareci-
dos, 810 viviendas destruidas 
y 40.810 viviendas averiadas, 
así como 13 centros de salud 

afectados ubicados en los de-
partamentos de Santander, 
Nariño, Cundinamarca, Antio-
quia, Cauca y Putumayo.

Este tipo de evento puede 
tener efectos en la salud de las 
personas, por ejemplo, aumen-
to de las Infecciones Respira-
torias Agudas (IRA) incluida la 

posibilidad de un mayor conta-
gio por Covid-19, incremento 
de las Enfermedades Transmi-
tidas por Vectores (ETV), au-
mento de las enfermedades 
transmitidas por agua y ali-
mentos (Enfermedad Diarrei-
ca Aguda – EDA, Hepatitis A, 
Fiebre Tifoidea y Paratifoidea y 
cólera) por la afectación de los 
sistemas de abastecimiento de 
agua para consumo, inciden-
cia de agresiones de animales 
potenciales transmisores de 
rabia y ponzoñosos e incre-
mento de accidentes ofídicos, 
entre otros.

Recomendaciones
“Todo lo anterior nos debe ani-
mar a prepararnos de mejor 
forma para que el sector salud 
pueda enfrentar esta tempo-
rada, instó Correa. Algunas 
de las recomendaciones son: 
Identificar y fortalecer la vigi-
lancia epidemiológica, realizar 

articulación intersectorial de 
las direcciones departamen-
tales, distritales y municipa-
les, disponer de insumos y 
logística para responder a los 
eventos de salud que pudieran 
incrementarse con esta segun-
da temporada de lluvias y las 
clínicas y hospitales deben ac-
tivar sus planes de emergencia 
y contingencia”.

Así mismo, las direcciones 
territoriales deberán intensifi-
car acciones relacionadas con 
la comunicación del riesgo, 
reservas de aguas especial-
mente en los sitios que pue-
dan verse afectados, revisión 
del funcionamiento de las 
plantas eléctricas, alojamien-
tos temporales o transitorios 
que eventualmente puedan 
requerirse, elaboración de es-
cenarios de riesgo en salud y 
actualización de herramientas 
de reporte de información, en-
tre otras acciones.

Minsalud insta al sector salud a prepararse ante 
incremento de lluvias
Según el IDEAM hay probabilidad que el fenómeno de La Niña continúe durante el segundo semestre de 
2022 lo que incrementará las lluvias.

Luis Fernando Correa, jefe de la Oficina de Gestión Territorial de Emergencias y 
Desastres.
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JUDICIALES

Asesinado mototaxista cuando 
esperaba un pasajero

Llevaban 100 gramos de cocaína 
en una moto y fueron capturados

Ultimado reciclador de varias 
puñaladas en Maicao

Hallan cadáver de hombre calcinado 
en Maicao

Choque de camión y campero 
dejó 1 muerto y 4 heridos

Mientras esperaba que un pasajero 
llegara para después llevarlo, un hom-
bre fue sorprendido por dos sujetos que 
se le acercaron en una motocicleta, y el 
parrillero le disparó.

Las balas impactaron en la huma-
nidad de Rabeth José Orozco Alcendra, 
de 22 años, de ocupación mototaxista, 
quien fue auxiliado por personas carita-
tivas y lo llevaron a un centro clínico.

Allí el personal de salud de turno en 
la urgencia, indicaron que el paciente 
ingresó con varias heridas y nada pu-
dieron hacer, porque llegó sin signos 
vitales.  

La víctima se encontraba en la calle 
23 con carrera 1, del barrio Santa Fe, en 
Maicao; cuando fue atacado, recibiendo 
una descarga de seis proyectiles en su 
cuerpo, que le causaron la muerte.

Orozco Acendra a las 8 y 20 de la 
mañana del pasado viernes se encon-
traba estacionado en ese lugar, espe-
rando un usuario para transportarlo, 
indicó un familiar.

De acuerdo con las autoridades esta 
persona era muy reconocida en esta 
zona, donde fue ultimado y comenzaron 
con la investigación para establecer los 
móviles y autores.

Dos hombres fueron detenidos por 
las autoridades, después que intenta-
ron huir, siendo interceptados, encon-
trándoles entres sus pertenecías 100 
gramos de cocaína. 

Momentos en que el cuadrante se 
encontraba realizando labores de pa-
trullajes por la calle 16 con carrera 36, 
del municipio Maicao, observaron a dos 
jóvenes, que se movilizaban en una mo-
tocicleta.

Los muchachos al ver los uniforma-
dos trataron de devolverse, a bordo del 
rodante, marca Bajaj, línea Bóxer, de co-
lor roja; siendo alcanzados rápidamen-

te.
Esta actitud que asumieron se con-

virtió en sospechosa para los integran-
tes de la Policía Nacional, que determi-
naron verificar que sucedía con ellos.

Los dos hombres fueron identifica-
dos como Edairo José Ramos Restrepo 
y Auvin Berrío Mejía, quienes fueron 
abordados practicándoles un registro 
personal. 

Entre sus pertenecías le hallaron, 
que llevaban una bolsa plástica, de co-
lor transparente, la que en su interior 
contenía un total de 100 gramos de co-
caína.

Al presentarse una riña en 
donde estaban departiendo, 
un hombre llevó la peor parte, 
quien fue atacado con un cu-
chillo en varias oportunidades, 
lo que le causó la muerte. 

Luis Enrique Romero, de 
21 años, quien se dedicaba al 
reciclaje, de nacionalidad ve-
nezolana, es la identidad que 
suministraron las autoridades. 

El nuevo hecho de sangre 

se registró a las 2 y 45 de la 
madrugada de este domingo, 
en la carrera 1 con la calle 1, 
del barrio Villa Uriana, en el 
municipio Maicao.

La información suministra-
da por los residentes del sec-
tor, asegura que este ciudada-
no estaba caminando por el 
sector y en la dirección antes 
mencionada, cayó quedando 
sin vida.

De acuerdo con las expli-
caciones, Luis Romero estaría 
departiendo bebidas embria-
gantes en compañía de otras 
personas, con quienes al pare-
cer sostuvo una riña.

Igualmente, se indicó que 
los familiares no permitieron 
se realizara la diligencia de 
inspección al cadáver, aplican-
do ley de usos y costumbres 
wayuu para muertes violentas.

Al aparecer los primeros ra-
yos del sol del sábado, el cuer-
po calcinado de un hombre fue 
encontrado en la maleza, por 
parte de personas que transi-
taban para iniciar sus labores.

Los restos fueron hallados 
en el barrio La Floresta y de 

inmediato fueron alertadas las 
autoridades, quienes se hicie-
ron presentes para efectuar las 
diligencias de levantamiento 
del cadáver.

De acuerdo a algunos testi-
gos a esta persona le rociaron 
algún líquido acelerante para 

avivar el fuego, destruyendo 
evidencias de sus rasgos físi-
cos y dificultar su identificación.

Por su parte, la Fiscalía 
General de la Nación ha dado 
a conocer que la víctima pre-
senta tatuaje en el tercio me-
dio, cara anterior de la pierna  

izquierda.
Igualmente, manifiestan so-

bre el cuerpo calcinado encon-
trado el pasado 20 de agosto 
“a las personas que tengan in-
formación acerca de la víctima, 
favor acercarse a la sede de la 
Fiscalía”.

Cuando se desplazaban 
por la misma vía, dos vehícu-
los chocaron de frente cau-
sándole el fuerte impacto, la 
muerte a uno de los ocupan-
tes de los automotores en la 
tarde de ayer domingo.

La persona que perdió 
la vida respondía al nombre 
de Marbeluz Ramírez, de 60 
años; quien fue conducida 
hasta una clínica, donde indi-
caron que había fallecido.

Se conoció que este acci-

dente de tránsito se presentó 
a la altura del kilómetro 56, 
de la carretera Troncal del Ca-
ribe, en jurisdicción de Mai-
cao.

Igualmente, se estableció 
que resultaron heridos: Lairin 
Johana Brito Molina, de 42 
años, conductora de la Toyo-
ta, línea Fortuner, de placa 
UBW652, color blanco.

Lizbeth Pana Iguarán, de 
48 años, Gratiniano Iguarán 
Iguarán, de 54, quienes iban 

en el mismo vehículo con la 
persona fallecida y también 
quedó lesionado, Moisés Sas-
toque Cifuentes, conductor 
del camión, tipo furgón, de 
placa SPU – 463, color blan-
co.

Después que fueron re-
tirados los heridos del sitio 
del siniestro vial, el personal 
de la Seccional de Tránsito y 
Transporte, Setra de la Policía 
Nacional adelantando las dili-
gencias correspondientes.

Maicao Maicao

Troncal del Caribe - Maicao

Marbeluz Ramírez, de 60 años, fallecida.

Luis Enrique Romero, de 21 años, occiso.

Rabeth José Orozco Alcendra, de 22 años, occiso.
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SOCIALES & CULTURA

Por: Alexander Lewis Delgado

Por: Alexander Lewis Delgado

Silvestre Dangond presenta “Pa’ Que”

Aspirantes a Miss Teen
Colombia 2022 recibieron 

sus bandas

Iván Villazón le rindió un emotivo 
homenaje a Raúl 'El Chiche'
Martínez

Ernesto Mendoza presenta el sencillo 
'Vete lejos'

El cantante urumitero Sil-
vestre Dangond se encuen-
tra de lanzamiento musical 
de su nuevo sencillo llamado 
“Pa´Que”, canción que es el 
segundo corte de la nueva 
producción discográfica de ar-
tistas que tendrá por nombre 
‘Intruso’.

El nuevo álbum será total-
mente presentado en el géne-
ro urbano, donde ya se estrenó 
“No tenemos la culpa”, primer 

tema oficial que grabó junto a 
su hijo al cual él apoda ‘El Mo-
naco’, canción que trae estilo 
inclinado entre el género tropi-
cal y el urbano.

El nuevo sencillo fue com-
puesto por Silvestre Dangond, 
Rafael ‘Reggi’ Aponte, Andrés 
Castro y Daniel Buitrago, traba-
jo que presentaron bajo el se-
llo discográfico de Sony Music 
Entertainment US Latin y David 
Daza como productor ejecuti-

vo. 
Dangond expresó lo si-

guiente: “Estoy feliz de presen-
tarles este tema que represen-
ta lo nuevo que estoy haciendo 
en mi carrera musical. Agra-
dezco el apoyo incondicional 
de todos mis silvestristas, y 
que estén al pendiente porque 
vengo con mucho más para to-
dos ustedes.

La puesta musical posee 
una melodía pop-urbana, in-

cluyendo el distintivo acordeón 
del vallenato, y cuenta la histo-
ria de una relación que pudo 
ser más que sólo una aven-
tura donde todo se quedaba 
en unas sábanas de hotel y 
llegaba la culpa después del 
placer”. 

El videoclip estuvo a cargo 
de la casa productora Master-
mind Entertainment, bajo la 
dirección de Gustavo Camacho 
y la producción de Andrea Ro-

dríguez con una presentación 
audiovisual en un ambiente 
atenuado y decorado con un 
mueble estilo vintage.

Un emotivo homenaje le 
rindió el cantante Iván Villazón 
al acordeonero y rey vallenato, 

Raúl 'El Chiche' Martínez en el 
marco el Festival Vallenato de 
Música en Guitarra en Codazzi 

- Cesar.
El virtuoso acordeonero, 

quien fue el homenajeado en 
este certamen folclórico de su 
tierra natal, contó con la pre-
sencia del ‘Cantor de Canto-
res’, Iván Villazón, y ambos re-
cordaron en el escenario bellas 
épocas de su unión musical.

Villazón le pidió al público 
que llenó la plaza de la Guita-
rra, aplausos para 'El Chiche' 
Martínez, rey del Festival Valle-

nato 1981, quien es un acor-
deonero con un importante 
legado al lado de grandes can-
tantes como Poncho Zuleta, 
Jorge Oñate, Farid Ortiz, Miguel 
Herrera, entre otros.

Ivan Villazón y El Chiche 
Martínez, interpretaron can-
ciones como La sombra y La 
brasilera; al momento de des-
pedirse la gente emocionada 
los ovacionó y pidió en coro: 
“otra, otra, otra”. Entonces, los 

artistas cerraron con El Playo-
nero, ese clásico de Escalona 
que es el himno del Festival de 
Música Vallenata en Guitarra 
de Codazzi.

Iván Villazón, quien previa-
mente había actuado con su 
agrupación al lado del acor-
deonero Tuto López, se sumó 
al homenaje del ‘Chiche’ Mar-
tínez, y fue el momento más 
emocionante de la noche.

El artista vallenato Ernesto 
Mendoza presenta su nuevo 
sencillo 'Vete lejos', que sale 
con su respectivo video con-
tando esa historia de amor y 
deseo.

La canción es de la autoría 
de Ernesto Mendoza, quien 
plasma en su obra aquel ro-
mance donde el hombre esco-

gió a mujer equivocada.
'Vete lejos' tiene las notas 

musicales de Andrés 'El Neno' 
Beleño, quien fue el acordeo-
nero invitado en esta produc-
ción. El video del tema se gra-
bó en diferentes locaciones de 
Valledupar con la dirección de 
Alen Quimer.

Este sencillo es el anticipo 

musical del nuevo trabajo que 
adelanta Mendoza, y saldrá 
en este segundo semestre con 
obras nuevas y clásicos de 
este lindo folclor.

Será el álbum número 15 
en la carrera musical de Er-
nesto Mendoza, quien tiene en 
su trayectoria grandes éxitos 
como: La tengo, Cartas de ve-

rano, Siete palabras, Lejos de 
mi, Contigo tengo todo, entre 
otros.

La canción y el video 'Vete 
lejos' estarán en todas las 
plataformas digitales y en el 
canal de YouTube del artista 
para que Colombia y el mundo 
disfruten lo nuevo de Ernesto 
Mendoza.

Tres aspirantes a conquis-
tar la corona de Miss Teen 
Colombia 2022 recibieron 
sus bandas que las acreditan 
como las representantes de 
sus diferentes ciudades y de-
partamentos de Colombia.

En dicho evento contó con 
la presencia de la directiva del 
evento encabezado por William 
Knight Junior, familiares de las 
tres representantes y parte 
de la prensa especializada en 
esta clase de concursos.

Este año del 2022 son más 
de 15 aspirantes a ganar esta 
corona que se entregará el 14 
de octubre de 2022 donde se 
coronará a la Miss Teen Mundo 
Colombia en un evento a reali-
zarse en la capital del departa-

mento del Atlántico.
Las hermosas represen-

tantes colombianas entre 14 
a 18 años de todo el país que 
aspiran a ganar el título de la 
adolescente más bella, será la 
embajadora de Colombia en 
un importante evento a nivel 
juvenil a nivel internacional en 
2023. 

Miss Teen Mundo Atlántico: 
La barranquillera Andry Herre-
ra tiene 18 años, es estudiante 
de IV semestre de derecho en 
la Universidad del Norte de Ba-
rranquilla. Trabaja y lidera un 
proyecto de responsabilidad 
social denominado ¡Alto al Bu-
llying y discriminación!, enfoca-
do en la pedagogía de niños y 

jóvenes de Soledad y la ciudad 
de Barranquilla con respecto a 
este tema. 

Miss Teen Mundo Cartagena 
D.T y C: La cartagenera Luz 
Vega Cantillo tiene 18 años, 
es estudiante de Comunica-
ción Social en la Fundación 
Universitaria Antonio de Aré-
valo (UNITECNAR).  Además es 
bailarina folclórica y ostentó 
desde 2019 a 2021 el título 
de Reina Juvenil de su ciudad, 
por lo que cuenta con una am-
plia experiencia en este tipo de 
certámenes. Lidera el proyecto 
denominado “Niños de acero”  
dirigido a personas de 3 has-
ta los 12 años que estimula y 
motiva a la primera infancia y 

preadolescencia por medio de 
actividades lúdicas y culturales 
a su desarrollo integral (mente, 
cuerpo y espíritu).

Miss Teen Mundo César: Luisa 
Elena Moreno tiene 13 años, 
cursa octavo grado en la Insti-
tución Educativa Camilo Torres 
Restrepo, toca la lira. Nació 
y creció en Curumaní César. 
Práctica danza folclórica y es 
modelo de pasarela. 

William Knigth, director del 
evento dijo a Medios Cooper-
com lo siguiente: “Estamos 
muy felices por la entrega a 
estas tres hermosas represen-
tantes de Colombia al título de 
Miss Teen Mundo Colombia. 
Más adelante se le va a hacer 
la entrega al resto ya que es-
tán por fuera de la ciudad. Ya 
en el mes de octubre las ten-
dremos a todas en la gran final 
aquí en Barranquilla”.

Foto: Miss Teen Mundo Colombia.

Silvestre Dangond.

Ernesto Mendoza presenta el sencillo 'Vete lejos'...

Iván Villazón, artista musical.
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NACIONALES
Propongo que las Fuerzas Militares de Colombia nos 
ayuden a industrializar al país: Presidente Petro

He autorizado restituir los protocolos, permitir
negociadores, reconexión y suspender órdenes de
captura y extradición para iniciar diálogo con el
ELN: Presidente Petro

En la ceremonia de reconocimiento de tropas en la Escuela Militar de Cadetes ‘José María Córdova’, el 
Jefe de Estado dijo que es a través de la industria militar “como se puede jalonar una serie de iniciativas 
privadas grandes, medianas, pequeñas, incluso populares –como hacer un uniforme–, y ser un motor de 
la industrialización de Colombia, ser un motor de la modernización” del país.

Al entregar las conclusiones del Consejo de Seguridad Integral en San Pablo, Sur de Bolívar, el Jefe de 
Estado extendió la voluntad de diálogo “a quienes integran las llamadas autodefensas para iniciar un ca-
mino similar y, conjuntamente, entregar esta región a la paz y la vida de sus propios integrantes”.

“Yo propongo que las Fuer-
zas Militares nos ayuden a in-
dustrializar a Colombia”, dijo el 
Presidente, Gustavo Petro, en 
la ceremonia de reconocimien-
to de tropas en la Escuela Mi-
litar de Cadetes ‘General José 
María Córdova’, donde aseguró 
que se debe recoger la expe-
riencia que han logrado, duran-
te años, el Ejército, la Armada, 
la Policía y la Fuerza Aérea.

“Conocemos la experiencia 
de la Armada. Ha logrado ha-
cer buques, fragatas, lanchas; 
ha logrado mantener vivos 
unos astilleros, ha logrado dar 
un paso en la industrialización 
de Colombia”, comentó el Jefe 
de Estado al reiterar: “Las Fuer-
zas Militares pueden ayudar a 
industrializar el país, a partir 
de su propia industrialización”.

Explicó que es a través de 
la industria militar “como se 
puede jalonar una serie de 
iniciativas privadas grandes, 
medianas, pequeñas, incluso 
populares –como hacer un 
uniforme–, y ser un motor de 
la industrialización de Colom-
bia, ser un motor de la moder-
nización” del país.

Destacó que la investiga-

ción y la industrialización “pue-
den ser objetivos legítimos y 
absolutamente fundamentales 
de unas Fuerzas Militares dis-
ciplinadas que se pongan en 
esa tarea”, razón por la cual 
las invitó a “crear empresas”.

El ejemplo Satena
En su intervención, el Presi-
dente Petro puso como ejem-
plo a Satena y el desarrollo 
aeronáutico que ha tenido en 
Colombia. Sin embargo, cues-
tionó el por qué no ha amplia-
do sus servicios a sistemas de 
transporte marítimo, fluvial e, 
incluso, a tener rutas interna-
cionales.

“¿Por qué no podemos lle-
gar a todas las Antillas? ¿Por 
qué no podemos recorrer 
nuestros ríos? ¿Por qué no solo 
con fines militares con nuestra 
población civil pueda utilizarla 
como utiliza Satena? ¿Por qué 
Satena no puede surcar las ru-
tas internacionales de Colom-
bia? ¿Por qué unas empresas 
sí y unas no?”, fueron algunas 
de las preguntas que se hizo el 
Jefe de Estado.

Ante este panorama y en 

respuesta a los interrogantes 
que planteó, el Mandatario en-
fatizó: “Hemos deteriorado a 
tal punto las posibilidades de 
las Fuerzas Militares, quizás 
por ciertos intereses particu-
lares, que estamos realmente 
impidiendo un desarrollo em-
presarial que podría ser in-
menso y la base de una indus-
trialización de Colombia”.

En su análisis fue más allá 
y se refirió a las capacidades 
de las Fuerzas para desarrollar 
bienestar para los colombia-
nos más vulnerables.

En este punto, lanzó otra 
serie de interrogantes: “¿Po-
drían las Fuerzas Militares ha-
cer distritos de riego, caminos 
vecinales, puentes? Sabemos 
que sí, de hecho, lo hacen” 

y cuestionó: “¿No podríamos 
construir unas alianzas si es-
tán allí esas capacidades con 
el campesinado que necesita 
esas obras?”.

“Desde cuándo acá cons-
truir la paz es un conflicto en-
tre soldados y campesinos. 
Eso no puede seguir sucedien-
do”, concluyó.

“Quiero anunciarles que, 
por decreto firmado el día de 
ayer, he autorizado restituir los 
protocolos, permitir de nuevo 
negociadores, permitir que 
puedan reconectarse con su 
organización, suspender órde-
nes de captura a esos nego-
ciadores, suspender órdenes 
de extradición a esos negocia-
dores, para que comience un 
diálogo con el Ejército de Li-
beración Nacional (ELN), para 
intentar construir el camino, 

ojalá rápido y expedito, en don-
de esta organización deje de 
ser una guerrilla insurgente en 
Colombia”.

Así lo confirmó este sábado 
el Presidente Gustavo Petro, al 
entregar las conclusiones del 
Consejo de Seguridad Integral 
que adelantó en el municipio 
de San Pablo, Sur de Bolívar, 
en el que participaron repre-
sentantes de la comunidad, 
alcaldes de la región del Mag-
dalena Medio, la cúpula militar 

y de la Policía Nacional, orga-
nismos de control y miembros 
del Gobierno Nacional.

En su intervención, el Jefe 
de Estado extendió la volun-
tad del diálogo del Gobierno 
a otros grupos ilegales. “Invito 
a quienes integran las llama-
das autodefensas para iniciar 

un camino similar y, conjunta-
mente, entregar esta región a 
la paz y la vida de sus propios 
integrantes: si son menores 
de edad, a la sociedad; si son 
mayores de edad, a la existen-
cia pacífica en el territorio o en 
cualquier lugar del país”, reite-
ró.

Explicó que con este de-
creto firmado se “inicia una 
nueva posibilidad de proceso 
de paz en Colombia, que es-
pero —y estaremos vigilantes 
con la Fuerza Pública y con las 
autoridades civiles—, traiga en 
concreto la disminución de la 
violencia en el Sur de Bolívar, 
en nuestro Magdalena Medio, 
en las tierras aledañas al gran 
río de la patria”, el Magdalena.

El Presidente insistió en 
que su Gobierno y el país es-
peran “que estas opciones 
de diálogo que hoy abrimos 
y que se abrirán a más en la 
perspectiva de una paz total, 
realmente puedan hacer que 
aquí en el Magdalena Medio 
no mueran más los jóvenes, 
sean civiles, sean uniformados 
del Estado, sean uniformados 
por la ilegalidad”.

Explicó que con el decreto firmado se 
“inicia una nueva posibilidad de proceso 

de paz en Colombia que traiga en
concreto la disminución de la violencia 

en el Sur de Bolívar, en nuestro
Magdalena Medio, en las tierras aledañas 

al gran río de la patria”, el Magdalena.

Foto: Presidencia de la República

Foto: Presidencia de la República
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CIENCIA & TECNOLOGÍA

Estimular la formación 
de neuronas puede 
restaurar la memo-
ria en ratones con 
alzhéimer, según un 

estudio que demuestra que las 
nuevas células nerviosas po-
drían incorporarse a los circui-
tos neuronales que almacenan 
los recuerdos y recuperar su 
normal funcionamiento.

El resultado sugiere que 
potenciar la producción de 
neuronas podría ser una es-
trategia viable para tratar a los 
pacientes con la enfermedad 
de Alzheimer, según científicos 
de la Universidad de Illinois, 
Chicago; los resultados se pu-
blican en Journal of Experimen-
tal Medicine.

La Universidad Rockefeller, 
editora de la revista, explica en 
un comunicado que las nuevas 
neuronas se producen a par-
tir de células madre neurales 
mediante un proceso conocido 
como neurogénesis.

En concreto, el trabajo de-
muestra que impulsar la neu-
rogénesis aumenta la cantidad 
de neuronas recién formadas 
involucradas en el almacena-
miento y la recuperación de los 
recuerdos en el hipocampo de 
los ratones.

Estudios anteriores, recuer-
da la nota, habían demostrado 
que la neurogénesis está alte-

rada tanto en pacientes con 
alzhéimer como en ratones de 
laboratorio portadores de mu-
taciones genéticas relaciona-
das con la enfermedad.

"Sin embargo, no está claro 
el papel de las neuronas recién 
formadas en la formación de la 
memoria, ni si los defectos en 
la neurogénesis contribuyen 
a las alteraciones cognitivas 
asociadas a la enfermedad de 
Alzheimer", afirma Orly Laza-
rov, de la Facultad de Medicina 
de la Universidad de Illinois en 
Chicago.

En el nuevo trabajo, Laza-

rov y su equipo potenciaron la 
neurogénesis en ratones con 
alzhéimer aumentando gené-
ticamente la supervivencia de 
las células madre neuronales.

Para ello, suprimieron Bax, 
un gen que desempeña un pa-
pel importante en la muerte de 
las células madre neuronales, 
lo que en última instancia con-
dujo a la maduración de más 
neuronas nuevas.

Aumentar la producción de 
nuevas neuronas con este mé-
todo restauró el rendimiento 
de los animales en dos prue-
bas diferentes que medían el 

reconocimiento espacial y la 
memoria contextual.

Al marcar con fluorescencia 
las neuronas activadas duran-
te la adquisición y recupera-
ción de la memoria, los inves-
tigadores determinaron que, 
en los cerebros de los ratones 
sanos, los circuitos neuronales 
implicados en el almacena-
miento de recuerdos incluyen 
muchas neuronas recién for-
madas junto a neuronas más 
antiguas y maduras.

Sin embargo, en ratones 
con alzhéimer, estos circuitos 
de almacenamiento de recuer-

dos contienen menos neuro-
nas nuevas, pero esto se res-
tableció cuando se aumentó la 
neurogénesis.

Para comprobar la impor-
tancia de estas neuronas re-
cién formadas en la memoria, 
los investigadores lo que hi-
cieron fue inactivarlas especí-
ficamente en el cerebro de los 
ratones con alzhéimer; esto 
impidió cualquier mejora en la 
memoria de los animales.

"Nuestro estudio es el pri-
mero en demostrar que las de-
ficiencias en la neurogénesis 
del hipocampo desempeñan 
un papel en los déficits de me-
moria asociados a la enferme-
dad de Alzheimer, al disminuir 
la disponibilidad de neuronas 
inmaduras para la formación 
de la memoria", resume Laza-
rov.

En conjunto, añade, "sugie-
re que aumentar la neurogéne-
sis puede tener valor terapéu-
tico en los pacientes con esta 
enfermedad".

WhatsApp continúa mejo-
rando sus configuraciones y 
funciones de privacidad, ahora 
trabaja en una actualización 
que le permitirá a los usuarios 
impedir que sus contactos le 
tomen capturas de pantalla a 
fotos y videos que hayan sido 
configurados para visualizarse 
una sola vez.

Esta plataforma de mensa-
jería al ser la más utilizada en 
su tipo alrededor del mundo 
estuvo mucho tiempo enfocán-
dose en desarrollar funciones 
que facilitarán la comunica-
ción entre los usuarios, como 
las confirmaciones de lecturas, 
inclusión de un mayor número 
de emojis, reacciones y ahora 
con cualquier emoticón.

Pero ahora la aplicación 
propiedad de Meta ha decidido 
darle prioridad a la privacidad y 
seguridad de sus usuarios, por 
ejemplo hace poco se conoció 
que estarían implementando 
la personalización del estado 
“En línea” para que solo algu-
nos contactos seleccionados 
puedan verla, o si se desea, 
nadie.

Así mismo, estuvieron tra-
bajando en la incorporación de 
un segundo código de verifica-
ción que notifica a las perso-

nas de ingresos sospechosos a 
sus cuentas de WhatsApp, de 
una manera similar a las verifi-
caciones de Gmail.

Y como siguiente paso en 
este tipo de actualizaciones, 
los pantallazos ya no serán po-
sibles cuando se trate de fotos 
y videos configurados para que 
el receptor los pueda ver una 
sola vez, al menos así lo ha 
revelado Wabetainfo, el muy 
popular medio en internet que 
se especializa en anunciar no-
vedades de WhatsApp.

Según el informe del por-
tal mencionado, esta nueva 
opción fue descubierta en la 
versión 2.22.18.16 de la beta 
de WhatsApp para Android, 
aunque el propio director de 

Meta, Mark Zuckerberg ya ha-
bía anunciado hace poco y de 
manera oficial que en los próxi-
mos días se podrían bloquear 
las capturas de pantalla para 
los mensajes multimedia que 
sean enviados en modo efíme-
ro a través de la plataforma.

De acuerdo a la imagen 
compartida también por Wa-
betainfo, cada vez que se 
quiera enviar una fotografía o 
video para una sola visualiza-
ción, aparecerá una notifica-
ción emergente anunciando 
al usuario que este tipo de 
contenido no se podrá guardar, 
compartir ni copiar de ninguna 
manera.

De esta manera será impo-
sible para el receptor de este 

tipo de fotos o vídeos tomarles 
un pantallazo, incluso no se 
podrá hacer uso de servicios 
para grabar la pantalla. Vale 
la pena mencionar que en nin-
gún caso, el usuario que envía 
el contenido recibirá una noti-
ficación informando que se ha 
intentado copiar o guardar el 
mensaje.

El portal también informa 
que aunque se pudo descubrir 
esta nueva función en la ver-
sión beta para Android número 
2.22.18.16, aún no está dispo-
nible para el resto de versiones 
de beta y mucho menos para 
todos los usuarios, esto porque 
aún está en desarrollo pero se 
espera que en una próxima ac-
tualización ya esté disponible.

Cómo activar el modo
oscuro en Whatsapp

Al igual que el resto de plata-
formas actuales sin importar 
si son para computador o celu-
lar, WhatsApp también ofrece 
la opción de implementar el 
modo oscuro en sus diferentes 
versiones, bien sea en aplica-
ción móvil o en servicio web. 
Estos son los pasos.

Para celular
1. Entrar a la aplicación de 

WhatsApp
2. Ir a los ajustes tocando en 
los 3 puntos que se encuen-
tran en la parte superior dere-
cha de la pantalla.
3. Entrar a la sección de chats.
4. Seleccionar la opción de 
“Tema” que se encuentra de 
primera en la lista .
5. Tocar en “Oscuro” que es la 
última posibilidad mostrada.

Para WhatsApp Web
1. Abrir la versión web del ser-
vicio de mensajería. Cabe re-
cordar que se debe vincular la 
cuenta por medio del escaneo 
de código QR.
2. Hacer clic en los tres pun-
tos que se encuentran en la 
sección de chats, justo al lado 
de los iconos de “Estados” y 
“Nuevo mensaje”. No confun-
dir con los otros 3 puntos que 
se encuentran en la parte su-
perior derecha de la pantalla y 
que corresponden al menú de 
opciones para un determinado 
chat.
3. Seleccionar la sección de 
“Configuración” que se en-
cuentra de tercera en la lista.
4. Hacer clic en “Tema” que se 
encuentra en de cuarto en el 
menú de opciones.
5. Hacer clic en “Oscuro”

Activar la formación de neuronas restaura la 
memoria en ratones con alzhéimer

WhatsApp prohíbe captura de pantalla a los mensajes 
temporales de fotos y videos

La actualización fue anunciada de manera oficial por Mark Zuckerberg y ya se encuentra disponible en la 
versión beta de Android.

Fuente: Efe.

Estudio fue
llevado a cabo por 

científicos de la 
Universidad de 

Illinois, Chicago.

La aplicación ahora se ha enfocado en actualizaciones de seguridad y privacidad. 

El nuevo estudio muestra que impulsar la neurogénesis aumenta la cantidad de neuronas recién formadas involucradas en el 
almacenamiento y la recuperación de recuerdos (flechas) en el hipocampo de ratones con alzhéimer.
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DEPORTES

América de Cali derrotó 2-1 
a Junior, este domingo, en el 
estadio Pascual Guerrero con 
el regreso de los hinchas a las 
gradas del escenario depor-
tivo. Los goles de la victoria 
fueron obra de Carlos Sierra y 
Gianfranco Peña, para los lo-
cales, mientras que en la visi-
ta anotó Luis González.

Primer tiempo con muchas 
emociones

Junior salió al campo de juego 
a imponer su idea y, con una 
presión alta, sorprendió a los 
dirigidos por Alexandre Gui-
marares, que encontraron el 
primer tanto por intermedio 
de Sierra, sobre los 39′ y con 
un potente remate de media 
distancia para batir la huma-
nidad de Sebastián Viera.

Apenas tres minutos des-
pués, González marcó la igual-
dad también con un disparo 
desde afuera del área que fue 
imposible de atajar para Joel 
Graterol. Sin embargo, los áni-
mos de América volvieron con 
la anotación de Peña, quien 
definió de buena manera.

Junior buscó la igualdad 

y América no definió sus 
opciones

En la segunda mitad, Juan 
Cruz Real le dio ingreso a 
Didier Moreno, Fredy Hines-
troza y Nelson Deossa para 
adueñarse de la pelota y así 

lo consiguió, pero nunca tuvo 
claridad en el último cuarto de 
la cancha, donde Carlos Bac-
ca no pudo hilvanar ninguna 
acción.

Con los visitantes volcados 
al ataque, América tuvo varios 

contragolpes para sentenciar 
el marcador a su favor, pero 
los atacantes no fueron efica-
ces. A pesar de eso, los loca-
les ganaron el compromiso.

Ahora, América es noveno 
en la tabla de posiciones con 

10 unidades, mientras que 
Junior se estancó en la sexta 
casilla con 11 puntos. Los de 
Guimaraes tienen que me-
dirse contra Once Caldas y el 
equipo de Cruz Real recibirá a 
Tolima en la siguiente jornada.

Unión Magdalena y Atléti-
co Nacional dividieron puntos 
en Santa Marta. Igualdad 2-2 
entre los equipos de Claudio 
Sergio Rodríguez y Hernán 
Darío Herrera en partido co-
rrespondiente a la jornada 8 
del todos contra todos de la 
Liga BetPlay. El Ciclón empezó 
mejor y sacó ventaja de dos 
goles, pero el Verde se repuso 
en el complemento para sellar 
el 2-2 definitivo.

Unión, superior en el
primer tiempo

45′ iniciales de dominio del 
equipo local, que controló la 
pelota (superó a su rival en 
posesión) y fue efectivo de 
cara al arco defendido por Ke-
vin Mier. Diego Chavez abrió 
el marcador en el arranque 
empujando el balón sobre la 
línea, luego de una acción de 
Ricardo Márquez.

El propio Márquez fue el 
encargado de aumentar la 
ventaja desde el punto penal. 
Tras la revisión del VAR, el ár-
bitro sancionó mano de Bryan 
Palacios y el Caballo marcó el 
2-0 con un remate cruzado. 
Quinto gol para el exMilona-

rios en el campeonato.
A Nacional le costó reac-

cionar y Unión estuvo cerca 
del tercero. Mier evitó que la 
diferencia fuera aún mayor 
antes de terminar la primera 

etapa. Lo sucedido previo a 
iniciar el complemento fue un 
reflejo de la inconformidad del 
técnico Herrera con su equipo: 
tres cambios del Arriero para 
buscar la remontada en Santa 

Marta.
Doblete de Jarlan Barrera 

para el empate de Nacional
Las modificaciones de Herrera 
ayudaron inmediatamente al 
visitante. En apenas 4 minu-

tos del segundo tiempo, Jarlan 
descontó tras un rebote largo 
de Carlos Bejarano. Y antes de 
cumplir la hora de juego, mar-
có su segundo gol para igualar 
el marcador.

Para Unión, el empate fue 
un golpe anímico del cual no 
pudo recuperarse. Además, 
poco después del 2-2, Agosti-
no Spina vio la tarjeta roja por 
doble amonestación y dejó a 
su equipo en inferioridad nu-
mérica para el último tramo 
del partido.

Nacional impuso condicio-
nes en el final, pero no pudo 
concretar las opciones -Duque 
falló la más clara- y debió con-
formarse con un punto en su 
visita al estadio Sierra Neva-
da. Las únicas oportunidades 
para Unión llegaron en tiempo 
de adición.

Pese a la igualdad, Unión 
Magdalena continúa, al me-
nos parcialmente, en la se-
gunda casilla de la tabla, 
mientras que Atlético Nacio-
nal sigue por fuera del grupo 
de los ocho, en el puesto 11. 
En la próxima fecha, enfrenta-
rán a Deportivo Cali y Bucara-
manga, respectivamente.

América vuelve a ganar de local, esta vez 
ante Junior

Nacional salva un punto en su visita a Unión 
Magdalena

El cuadro que dirige Alexandre Guimaraes derrotó 2-1 al conjunto de Barranquilla, este domingo, con el 
regreso de los hinchas al estadio Pascual Guerrero, de Cali.

El vigente campeón de Liga arrancó perdiendo por dos goles, pero se recuperó en la segunda mitad y 
terminó igualando 2-2 con doblete de Jarlan Barrera.
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Toque la pantalla
para contactarlos vía

WhatsApp

https://wa.link/lka2dz
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Tienes que esperar cosas de ti mismo antes de poder 
hacerlas.

— Michael Jordan
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